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Александр Плотников РПЛ

СИЛЬНЫЕ ИСТОРИИ 
ОТ ВЕТЕРАНА ММА
Как Александр Емельяненко летел на бой с Кро 
Копом с перегаром, Россия проиграла США 
1:8, а Федор гонял партнеров по команде 8

КУДА УХОДЯТ 
МИЛЛИОНЫ В РПЛ
Изучили, на что, кроме трансферов, 
тратят большие суммы клубы премьер-лиги. 
Есть неожиданности 3

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ 
ЖДЕТ РЕВОЛЮЦИЯ?
Формат турнира РПЛ может быть 
серьезно изменен 2

ВНУК БИЛЯЛЕТДИНОВА 
ПРОДОЛЖАЕТ 

УДИВЛЯТЬ НХЛ
21-летний 

российский защитник 
Александр Романов 

уже в третьем 
матче сезона 

забил свой первый 
гол в лиге
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БАСКЕТБОЛ

АНДРЕЙ 
ВАТУТИН:

Президент армейского баскетбольного клуба заявил, 
что в июне 2021-го действующие чемпионы Евролиги 
фактически оказываются на улице

На этой неделе появилась новость, что на месте 
УСК ЦСКА до конца 2022 года появится современ-
ный мультиспортивный комплекс. Об этом расска-

зал заместитель министра обороны РФ Тимур Иванов. По 
его словам, УСК «морально устарел», а в новом комплек-
се будут два баскетбольных зала, бассейн и медицинский 
диспансер. Строительство планируют завершить до кон-
ца 2022 года. Вроде бы позитивная новость для действу-
ющих чемпионов Евролиги и их болельщиков, но прези-
дент армейцев Андрей Ватутин считает иначе.

ЕВРОПЕЙСКИЙ ГРАНД ОКАЗЫВАЕТСЯ 
БЕЗДОМНЫМ

– Информация про снос нескольких армейских спортив-
ных объектов на Ленинградке, в том числе УСК ЦСКА имени 
Александра Гомельского, – это правда?

– Из СМИ мне известно, что подлежат сносу сразу семь 
арен ЦСКА, где проводились соревнования, – дворцы тен-
ниса, единоборств, боевых искусств, гимнастики, хоккея, 
баскетбола, бассейн плюс диспансер. Вместо нашего зда-
ния планируется построить общую тренировочную арену 
для всех этих видов спорта. Если в ней и будут зрительские 
трибуны, то минимальной вместимости, потому что основ-

ная зада-
ча – «упаковать» 
в одно здание шесть ви-
дов спорта. Баскетбольный клуб 
ЦСКА почти 30 лет размещается в УСК по 
договору аренды, по которому мы исправно пла-
тим. Само здание и земля являются собственностью Ми-
нистерства обороны. В конце декабря мы получили уве-
домление о расторжении договора через шесть месяцев, 
и для нас это известие грянуло как гром среди ясного неба. 

Фактически к июню баскетбольный ЦСКА оказывается 
на улице. Соответствующий требованиям Евролиги и Лиги 
ВТБ зал мы, конечно, найдем. Вопрос в том, что мы одно-
моментно оказываемся лишены тренировочной базы для 
трех команд – основной и двух молодежных. Кроме того, 
лишаемся медицинского и восстановительного центра, 
офиса, магазина, музея, склада, всей клубной инфраструк-
туры. Самый титулованный клуб страны, европейский 
гранд оказывается бездомным. Разговоры о возможной 
реорганизации всей территории ЦСКА велись давно, но 
оставались на уровне прожектов. Теперь же решение было 
принято удивительно быстро, и для клуба оно становится 
беспрецедентной проблемой. Мы получаем удар в спину 

от орга-
низации, ко-
торой баскетбольная 
команда ЦСКА на протяжении 
нескольких десятков лет приносила 
славу и титулы. «Отличное» решение накануне 
столетия клуба, который основан в 1923 году.

– Неужели нельзя было просчитать ситуацию заранее?
– В том-то и дело, что с  нами никто не обсуждал 

планы реконструкции, нас фактически поставили в из-
вестность, когда все бумаги были утверждены и под-
писаны.

ТИМУР ГАНЕЕВ
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�ЦСКА РАССМАТРИВАЕТ ВАРИАНТ 
ПЕРЕЕЗДА В ДРУГОЙ ГОРОД�

Российский форвард Андрей Свеч-
ников за два сезона стал лидером 
«Каролины». В рейтинге лучших 

игроков НХЛ, опубликованном «СЭ» пе-
ред стартом сезона, 20-летний форвард 
занял 23-е место и стал самым молодым 
в топ-50. А в трех матчах нового сезона 
Свечников набрал 5 (3+2) очков и достиг 
отметки в 100 очков за карьеру в НХЛ.

БРАТ ВСЕ РАВНО ЗАИГРАЕТ В НХЛ

– Честно говоря, в  матчах против 
«Детройта» «Каролина» выглядела не 
очень. Что пока не получается?

– Я думаю, что в  первом матче 
с «Детройтом» (3:0) мы сыграли хоро-
шо, были одной командой. Во втором 
(2:4) провалили первые два периода – 

не играли в свой хоккей и позволили 
сопернику слишком много. В третьем 
более-менее пошло, но этого не хва-
тило для победы.

В этом сезоне особенная ситуация – 
не было ни одного предсезонного мат-
ча, хотя раньше играли по 6–7 перед 
началом регулярного сезона. Хотя по-
нятно, что все в одинаковых условиях.

– Почему тебя убрали из первой трой-
ки с Ахо и Терявяйненом?

– Тренеры решают, как лучше для 
команды. Дело не в том, в какой трой-
ке я играю, а в том, как победить со-
перника. Я не разговаривал с тренера-
ми по этому поводу – в принципе, мне 
без разницы, с кем играть. У нас была 
хорошая тройка с этими ребятами, но, 
видимо, они решили сделать тройки 
более сбалансированными.

– Вся регулярка и первые два раун-
да в плей-офф пройдут в рамках диви-
зиона. В этом плане проще, чем раньше?

– Я думаю, что даже сложнее. Против 
каждой команды проводишь по 8 мат-
чей – все изучают тебя, игру в большин-
стве, меньшинстве. Это как в плей-офф, 
когда к концу серии команды уже хоро-
шо знают друг друга. Но нужно быть го-
товыми к тому, что соперник изучил те-
бя, и приготовить что-то новое.

– Как вообще себя чувствуешь в нача-
ле сезона?

– Сейчас всем тяжело, мы не исклю-
чение. Календарь плотный, игры через 
день. Бэк-ту-бэк у нас будет 9 раз. Тут 
все от головы идет, надо настроиться 
и не думать о сложностях.

– Нервировало то, что долго не была 
известна дата старта сезона?

– Сложно, когда си-
дишь и  не знаешь, ког-
да начнется сезон. Но 
мы были на связи с про-
фсоюзом, нам говорили, 
что сезон стартует в  янва-
ре-феврале. Так и получилось 
в итоге.

– То есть ты готовишься уже под 
эти даты?

– Да, мы планировали подготов-
ку так, чтобы быть в хорошей форме 
к январю.

– Почему не приехал в Россию после 
окончания плей-офф, как многие другие 
российские энхаэловцы?

АРТУР ХАЙРУЛЛИН
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Андрей Свечников: «США – не моя страна. 
Нет планов получить ее гражданство»
Пока все восторгались дебютом Капризова и Романова, 20-летний российский лидер 
«Каролины» набрал уже 5 (3+2) очков в трех матчах. В интервью форвард рассказал о старте 
сезона, а также пообещал снова попробовать исполнить свой знаменитый лакросс-гол
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Нет планов получить ее гражданство»

ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат
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Леонид Федун:  
«Нужно увеличить число 
топовых матчей»
«Как показала последняя еврокубко-

вая кампания российских клубов, РПЛ 
требуется реформа, – цитирует Федуна 
Sport24. – Необходимо увеличить коли-
чество топовых матчей со спортивной 
точки зрения. Это поспособствует ро-
сту конкуренции и повысит зритель-
ский интерес к нашему чемпионату. 
С выбором формата нужно быть акку-
ратными. Необходимо обсуждение не-
скольких вариантов».

Григорий Иванов: «Хотите 
убить футбол в стране?! 
«Спартак» набрал 
на 4 очка больше нас»

– Я пока не понимаю, откуда эта 
волна вообще пошла, – говорит Ива-
нов. – Кто ее гонит? Кто инициатор-то? 
Но если это действительно так, то это 
ужас какой-то. Мы же убьем весь реги-
ональный футбол! Я не шучу – убьем! 
Одна Москва будет играть друг с дру-
гом. И что? «Спартак», ЦСКА никогда 
не приедут в регионы? Ну это как?! За-
чем мы изобретаем велосипед? Для че-
го нужны очередные непонятные ре-
формы?

– Возможно, чтобы лучше играть 
в еврокубках.

– Хм. А где связь?! Вот, смотрите, 
изменили формат Кубка. И что мы по-
лучили? «Динамо» проиграло Тбили-
си. «Ростов» тоже сразу «попал». Даль-
ше-то что? Хотят сами с собой играть? 
Но вы, журналисты, должны поддер-
жать регионы. Все же против высту-
пят. У нас огромная страна, какие 12 
команд... Вы чего? Приведите мне до-
воды?

– Процитирую Леонида Федуна: 
«Необходимо увеличить количество топо-
вых матчей со спортивной точки зрения. 
Это поспособствует росту конкуренции 
и повысит зрительский интерес к наше-
му чемпионату».

– Это от «Спартака», что ли, пошло?!
– Нет информации.
– Стоп. А вы посмотрите на матчи 

«Урала» против лидеров. Нас «Спар-
так» что, 10:0 обыграл?! Нет! Мы только 
«Зениту» крупно уступили – 1:5. А до-
ма, кстати, с Питером вничью сыгра-
ли – 1:1. И «Спартак» нас не смог побе-
дить (2:2), и у ЦСКА мы очки отобрали 
(2:2). Почему же нас тогда хотят спи-
сать со счетов?! «Краснодар» мы обы-
грали. Пропасти какой-то между Мо-
сквой и регионами я что-то не вижу. 
И «Урал», и другие клубы способны дать 
бой лидерам. «Барселона» тоже в Лиге 
чемпионов проиграла -2:8. И теперь на-
до всю испанскую лигу реформировать, 
что ли? Бред какой-то, ей-богу... Я бы 
еще понял, если бы гранды всех выно-
сили в одну кассу. Но нет же. А вспом-
ните прошлый сезон?

– Что именно?
– Итоговую турнирную таблицу. 

«Спартак» набрал всего на четыре оч-
ка больше нас. Мы же почти рядом бы-
ли в таблице! Ну какие еще реформы?

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

«Локомотив» расторг  
контракт с Райковичем

«Локомотив» расторг контракт с 31-летним защитником Слободаном Райко-
вичем, сообщает клубная пресс-служба. Стороны договорились о прекращении 
сотрудничества по обоюдному согласию сторон. Серб пополнил состав железно-
дорожников летом прошлого года, перейдя из «Перуджи». За это время Райкович 
провел пять матчей в чемпионате России и четыре – в Лиге чемпионов.

«Краснодар» интересуется форвардом 
«Реймса»

«Краснодар» заинтересован в приобретении нападающего «Реймса» Булайем Диа, 
утверждает Le10Sport. Пока конкретных предложений по трансферу лучшего бом-
бардира чемпионата Франции не поступало. Диа привлек внимание многих клубов. 
Среди них «Марсель», «Вест Хэм», «Кристал Пэлас» и «Фулхэм». Ранее сообщалось, 

что интерес к 24-летнему футболисту также проявлял «Локомотив». Диа родился 
во Франции, однако выступает за сборную Сенегала, за которую провел три матча.

В чемпионате Франции-2020/21 он делит первое место по голам с нападаю-
щим «ПСЖ» Кильяном Мбаппе. У них по 12 мячей.

«Спартак» вернул врача  
и уволил юриста

По информации «СЭ», Андрей Гришанов, работавший в «Спартаке» в чемпион-
ском сезоне-2016/17, возвращается в московский клуб. Он будет работать в шта-
бе Романа Пилипчука в «Спартаке-2».

А вот юрист Александр Цомая, проработавший в «Спартаке» 14 лет, покида-
ет красно-белых. Одной из причин увольнения стало недовольство руководства 
качеством составления контрактов игроков, которые зачастую не учитывали ин-
тересы клуба.

МАКСИМ АЛЛАНАЗАРОВ

Месси дисквалифицирован  
на два матча

Форвард «Барселоны» Лионель Месси получил двухматчевую дисквали-
фикацию, сообщает AS. Он пропустит встречу Кубка Испании против «Кор-
нельи» и игру ла лиги с «Эльче».

Аргентинец был удален в финальном матче Суперкубка Испании про-
тив «Атлетика» (2:3). Он получил красную карточку после того, как уда-
рил по голове форварда Асьера Вильялибре. Это было первое удаление 
Месси в 753 играх за каталонцев.  «Барселона» решила обжаловать дис-
квалификацию.

«Ротор» расстался с Матрикарди
«Ротор» объявил о досрочном расторжении контракта с 27-летним защитни-

ком Патрисио Матрикарди. Аргентинский футболист выступал за волгоградцев 
с августа 2020 года и за это время провел лишь три матча.

 И В Н П М О
 1. Зенит 19 12 5 2 43–15 41
 2. ЦСКА 19 11 4 4 35–17 37
 3. Спартак 19 10 5 4 33–21 35
 4. Сочи 19 9 6 4 28–22 33
 5. Ростов 19 10 2 7 24–20 32
 6. Динамо 19 9 3 7 24–21 30
 7. Краснодар 19 9 3 7 35–19 30
 8. Локомотив 19 8 4 7 21–25 28
 9. Рубин 19 8 4 7 24–25 28
10. Ахмат 19 7 5 7 19–21 26
11. Химки 19 7 4 8 24–30 25
12. Урал 19 4 9 6 16–23 21
13. Ротор 19 3 5 11 9–30 14
14. Арсенал 19 3 5 11 17–30 14
15. Уфа 19 3 4 12 14–31 13
16. Тамбов 19 3 4 12 13–29 13
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РПЛ-1 и РПЛ-2, по 12 команд в каждой ли-
ге – благо это для нашего футбола или ка-
тастрофа? 

Тема, которая всплывала не раз еще 
в  прошлом году, снова стала актуальной. 
Реформы профессионального футбола – что 
стоит за этим? О каких именно изменениях 
речь и что за цель у их инициаторов, а глав-
ное – кто они?

Прежде чем говорить о реформах, нач-
ну с главного – комитет профессионально-
го футбола РФС эту тему не обсуждал. Поэ-
тому вспыхнувший разговор о возможной 
революции в  РПЛ сейчас стоит рассма-
тривать не как призыв к действию, а ско-
рее как опрос мнений.  Зачастую излишне 
экспрессивных. 

Премьер-лига – болото, еврокубки – тра-
гедия, надо что-то менять. Позиция, кото-
рую часто можно услышать на эмоциях. Но 
пока нет, по крайней мере в свободном до-
ступе, исследований на этот счет, с конкрет-
ными и понятными показателями, можно 
сосредоточиться только на одном.

На осознании, что перемены будут.
Какие же?
Одна из идей, имеющая немало сто-

ронников, – создание если не закрытой (не 
разрешит УЕФА), то более элитарной лиги. 
«Тамбов» с затянувшейся эквилибристикой 
(снимемся/не снимемся) и отсутствием ста-
диона, «Уфа» с ареной, давно устаревшей, ра-
нее недалеко в этом смысле ушедший от нее 
«Оренбург» – все это, по мнению консуль-
тантов из авторитетной компании PwC, не 
дает РПЛ стать более денежной и успешной.

Лига и РФС, как можно понять из озвучен-
ных ранее позиций, видят идеальным тур-
нир 18 команд по гладкому календарю. Где 
клубы должны быть однородны по всем кри-
териям – от инфрастуктуры до соцсетей. Где 
нет таких команд, как «Тамбов» или «Уфа», 
каждый матч которых – не важно, дома или 
в гостях, – операционно убыточен. И реко-
мендации PwC по РПЛ-1 и РПЛ-2 снимают, 
на взгляд компании, не только эту проблему, 
но и другую – уменьшают зимние ограниче-
ния по календарю. А доход лиги может в та-
ком случае вырасти до 5 миллиардов рублей, 
которые распределят между клубами. 

Иными словами, есть чемпионат, есть ин-
фраструктура – но пока невозможно создать 
серьезный коммерческий продукт. Это дей-
ствительно так.

Но почему есть уверенность, что при пе-
реходе на формат РПЛ-1 и РПЛ-2 спонсор-
ский и коммерческий пакеты существен-
но вырастут? Не «могут вырасти», а именно 
«вырастут»? Если невозможно сделать лигу 
привлекательной с 16 участниками, почему 
это произойдет, когда их станет 24?

Первая реакция на информацию о воз-
можном переходе РПЛ на формат «12+12» 
(очевидно, что речь в таком случае все же 
идет не об одной, а  о двух лигах – РПЛ 
и переформатированная ФНЛ, что сведет 
число профессиональных клубов в  стра-
не, как понимаю, всего к 24, а остальные 
будут полупрофессиональными) – крайне 
негативная. Понятно почему: уменьшение 
количества рабочих мест, в том числе для 
тренеров и игроков, потеря зрительского 
и спонсорского интереса в городах, остав-
шихся за бортом РПЛ-1, затухание голо-
сов так называемых малых клубов в важ-
ных вопросах. 

«Футбол в регионе умрет, если РПЛ сокра-
тят», – почти общая позиция. Что свидетель-
ствует об одном: никто не понимает, для че-
го подобная реформа. Ради повышения ком-
мерческой привлекательности, спортивных 
результатов или уровня тренеров и футболи-
стов, работающих в ней?

Айрат Имамов в  своем  аналитиче-
ском канале «В стол| Про футбол» подробно 
и основательно разбирает плюсы и мину-
сы как сокращения, так и расширения РПЛ. 

Его анализ заслуживает большего, чем 
просто набор приведенных цитат. Это дей-
ствительно стоит прочесть, чтобы осознать, 

какой пласт вопросов и проблем поднимает 
даже начальный разговор о реформе. Но од-
на мысль мне кажется заслуживающей осо-
бого внимания.

«В текущей конфигурации (речь о 12 клу-
бах) обмен клубами между лигами – это не 
мотивирующий и создающий стресс фактор, 
а парализующий. И концепция поиска моти-
вации и соревновательного нерва в перма-
нентной борьбе за выживание требует пе-
реосмысления».

РПЛ как лига страха, а не развития? 
Повторю, Имамов изложил в своих постах 

последствия реформы фундаментально. Но 
есть еще несколько важных факторов, о ко-
торых надо сказать в дискуссии о возможно-
сти перехода на формат «12+12».

1. Одно дело – европейская суперлига, 
где все равно не будет 32 матчей в сезоне 
под афишей Месси vs Роналду, а будет фор-
мат закрытой Лиги чемпионов с Месси, Ро-
налду, Левандовски и так далее. Сравнение 
гипотетической РПЛ-12 с таким турниром 
некорректно априори. В силу нестабиль-
ности игры, результатов, да и просто уров-
ня большинства команд, кроме «Зенита» 
и ЦСКА, – на дистанции в несколько лет.

2. Чемпионат мира – главный футболь-
ный турнир проводится раз в четыре года. 
В том числе и чтобы не «перекормить» зри-
теля, не размыть качество события. Чем-
пионат мира по хоккею – ежегодное меро-
приятие, давно не вызывающее прежнего 
ажиотажа. Дело, конечно, не только в пе-
риодичности – Кубок мира по футболу вы-
игрывает по совокупности факторов. Но в 
том числе из-за уникальности своего фор-
мата он как Олимпиада – нет ничего важ-
нее в спорте. И если сейчас «Зенит» – «Спар-
так» или «Спартак» – ЦСКА – это топ-афиша, 
то при календаре, где таких матчей за сезон 
не два, а четыре, качество подобных встреч 
размоется, они станут обыденной вещью. Все 
равно что «Би-2» начнут давать еженедель-
ные концерты на «Открытии» или в Луж-
никах.

3. Президент УЕФА  Александер  Чефе-
рин выступает против идеи создания евро-
пейской суперлиги:

«Мне кажется, это итальянская идея. Мы 
этого не предлагали. Это был бы один из скуч-
нейших проектов в мире. 2–3 клуба, которые 
говорят об этом, считают, что они должны 
выигрывать больше [трофеев], а в реально-
сти побеждают мало. Эта дискуссия несерьез-
на, такое решение убило бы футбол.

Я читал об этом безумном плане. Если 
можно верить этим сообщениям, то идея 
исходит только от президента (не владель-
ца) одного клуба и одного футбольного руко-
водителя. Сложно представить более эгоис-
тичную схему.

Очевидно, что это приведет к гибели фут-
бола во всем мире – для игроков, для болель-
щиков, для всех, кто связан с игрой. И все ра-
ди выгоды крошечного числа людей. К счастью, 
в мире футбола хватает здравомыслия, что-
бы подобная сумасшедшая идея не осуществи-
лась. Она настолько искусственная, что я не 
могу поверить, что кто-то мог бы даже меч-
тать об этом».

Мнение Чеферина не проецировали на 
идею РПЛ-12. Но он ведь говорит именно 
об этом. В чем главная идея сокращения ли-
ги? Проходных матчей станет меньше? В ев-
рокубках будем выступать лучше? Интенсив-
ность, доходы и качество матчей вырастут?

Каждое «да» на эти вопросы не основано 
пока ни на чем, кроме веры. 

Почему вырастет качество игр и интен-
сивность? Если футболист РПЛ сейчас бежит 
медленнее своего европейского оппонента, 
почему при новом формате он начнет пере-
мещаться по полю быстрее? Это вопрос толь-
ко к тренерам и к календарю, оставляющему 
время для полноценных, а не только восста-
новительных тренировок.

4. Для телевидения такие матчи, как «Ру-
бин» – «Динамо», «Ахмат» – ЦСКА, «Локо-
мотив» – «Ростов» или «Зенит» – «Химки», 
не будут рейтинговым событием вне обыч-
ной футбольной аудитории. Разница в долях 

между ними и условной встречей «Красно-
дар» – «Ротор» не настолько велика, чтобы 
говорить о качественном рывке при пере-
ходе к новому формату.

Есть «Спартак», чьи матчи (особенно вы-
ездные) всегда будут смотреть. Наверное, 
еще «Зенит» – с учетом населения Санкт-Пе-
тербурга и Ленинградской области. И все.

Пример КХЛ, где в регулярном чемпи-
онате СКА играет с ЦСКА больше двух раз 
и это не топ-событие в мире спорта, веро-
ятно, уместен.

5.  Провал наших клубов в  еврокубках 
принято объяснять и бюджетами. Рубль про-
сел по отношению к евро, качественных ле-
гионеров стало мало  – отсюда и результаты.

Примерно то же самое произошло 
и  в  Италии, чьи показатели в  Европе то-
же не ахти. Лучшие иностранцы не у них, 
свои появляются не в том количестве и не 
того уровня, денег в футболе стало намно-
го меньше.

Если бюджеты не наполнятся, шансов на 
рост очков в еврокубках будет не так мно-
го. «Спартак» покупает Хендрикса за 0,5 мил-
лиона евро и берет Мозеса в аренду за 0,3.

Нигериец пока осваивается, дай бог, гол-
ландец опровергнет скептиков, считающих, 
что если не заиграл Тиль, купленный за 18 
миллионов евро у той же Голландии, у че-
ловека за 500 тысяч шансов заиграть мень-
ше. Но в любом случае это уровень трат ве-
дущего клуба страны. Говорящий о финан-
совой ситуации в нашем футболе.

Подытоживая: дискуссия в любом случае 
полезна и познавательна. Но ответа на глав-
ный вопрос пока нет.

Зачем? 
Что даст российскому футболу эта ре-

форма?
Не «может дать», а именно «даст».
Пример перехода на систему «осень-вес-

ну» перед глазами.

Мнение автора может не совпадать с позицией редакции

FOOTБОЛЬНЫЕ 
ЛЮДИ

ИЛЬЯ  
КАЗАКОВ

Две РПЛ – благо  
или катастрофа?
Авторская колонка известного телекомментатора – о возможной революции в премьер-лиге

БОМБАРДИРЫ
11  Азмун, Дзюба – 

оба Зенит
 9  Берг Краснодар
 8  Влашич ЦСКА, 

Ларссон, 
Понсе –  
оба Спартак, 
Нобоа Сочи

В 20-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
26 февраля. Тамбов – Ротор (19.00).
27 февраля. Химки – Уфа (14.00), Зенит – Ростов (16.30), Локомотив – ЦСКА 

(19.00), Сочи – Арсенал (19.00).
28 февраля. Спартак – Рубин (14.00), Ахмат – Динамо (16.30), Краснодар – 

Урал (19.00).
В случае равенства очков у двух и более команд места определяются:

• по результатам матчей между собой (число очков, количество побед, 
разность забитых и пропущенных мячей, число забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропущенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех матчах.

При абсолютном равенстве всех указанных показателей места команд 
в текущей турнирной таблице определяются в соответствии с их местами 
в предыдущем чемпионате.

Мнения клубов

При переходе на формат РПЛ-1 и РПЛ-2 матчей «Спартак» – «Зенит»  Александр Федоров «СЭ» / 
за один сезон может стать в два раза больше  Canon EOS-1DX Mark II
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316 миллионов на буфет для ВИПов
На что тратят деньги клубы РПЛ? Изучили, какие заказы они размещают на сайте госзакупок

Сразу скажем, что это не попытка 
что-то вскрыть, кого-то уличить 
или выявить какие-то негатив-

ные тенденции. Какие-то вещи кажут-
ся любопытными, какие-то – забавны-
ми, какие-то принимаешь к сведению 
и на всякий случай сохраняешь (напри-
мер, сколько стоят услуги по организа-
ции сборов – от 4 до 7 миллионов ру-
блей), но не более того.

Тем более системой госзакупок 
пользуются далеко не все клубы РПЛ. 
Например, «Спартаку» и «Краснодару» 
по понятным причинам это ни к чему. 
А, например, тесно связанный с РЖД 
«Локомотив», а также «Химки» (офици-
ально клуб – автономное учреждение 
муниципального образования город-
ского округа) и «Ротор» (официальное 
название – государственное автоном-
ное учреждение Волгоградской области 
«Спортивный клуб «Ротор») делают это 
регулярно. Тут опять же все понятно – 
статус обязывает.

300 ТЫСЯЧ НА ЧАЙ И КОФЕ

ЦСКА начал пользоваться системой 
только в 2020 году. А, например, «Ро-
стов» и «Динамо» ушли с госзакупок. 
Дончане последний заказ размести-
ли в декабре 2019 года – это были «ус-
луги по бронированию и оформлению 
авиабилетов для членов детско-юно-
шеских команд ФК «Ростов», которые 
ехали в Санкт-Петербург. Сумма – 800 
244 рубля.

Регулярно оформлялись через гос-
закупки и чартерные рейсы для пер-
вой команды. Последний – в Москву на 
матч со «Спартаком» в декабре 2019-
го. Сумма – 3 миллиона 940 тысяч ру-
блей.

Другие постоянные заказы – это 
организация кейтеринга в  ВИП-ло-
жах «Ростов Арены» во время до-
машних матчей (последний заказ на 
1  788 800 рублей) и  «организован-
ная перевозка пассажирскими авто-
бусами зрителей по заказным марш-

рутам» после окончания игр. Напри-
мер, развоз зрителей после встречи 
с «Оренбургом» в 1-м туре чемпио-
ната-2019/20 обошелся в 269 560 ру-
блей 68 копеек.

Что касается «Динамо», то послед-
няя закупка датирована 2016 годом. 
Это было «заключение с единственным 
контрагентом договора оказания услуг 
по сбору, анализу информации и вы-
работке рекомендаций относительно 
правообладания товарным знаком «Ди-
намо». Сумма – 600 тысяч рублей. При-
лично, но зачастую консалтинговые ус-
луги стоят еще больше.

Например, ЦСКА 25 декабря разме-
стил заказ на «оказание услуг по опре-
делению потенциала развития стадио-
на «ВЭБ Арена». Сумма – 9 миллионов 
884 тысячи 995 рублей. Сейчас идет ра-
бота комиссии – это одна из обязатель-
ных стадий на госзакупках.

Впрочем, главным образом армей-
цы размещают заказы, касающиеся 
функционирования офиса и  работы 
стадиона. Вот несколько закупок, со-
вершенных в 2020 году:

• поставка персональных компьюте-
ров с предустановленной операци-
онной системой и комплектующих – 
596 435 рублей 80 копеек;

• поставка компьютерной техники 
и  периферийного оборудования  – 
606 738 рублей 80 копеек;

• поставка бумаги для офисной тех-
ники формата А4, А3 – 494 171 рубль 
80 копеек;

• поставка канцелярских товаров – 367 
271 рубль 47 копеек;

• выполнение работ по созданию ав-
томатической системы охранной 
сигнализации и  видеонаблюдения 
(АСОС) по периметру футбольного 
стадиона – 8 230 414 рублей;

• поставка блок-контейнеров пунктов 
досмотра стадиона – 4 317 583 рубля 
34 копейки;
Поставка рентгенотелевизионных 

установок (это те штуки, в которых про-

свечиваются ваши сумки на пунктах 
досмотра. – Прим. «СЭ») – 11 013 333 
рубля 31 копейка;

Но есть и забавные моменты. В ав-
густе был размещен следующий заказ: 
«Поставка чая и кофе для нужд ПФК 
ЦСКА» на 330 тысяч рублей. Закупку 
отменили, однако спустя несколько не-
дель заказ был размещен снова. Но уже 
на сумму 290 571 рубль 50 копеек. На 
этот раз сделка состоялась. Плюс в эти 
же сроки последовал заказ на «поставку 
питьевой воды» на сумму в 220 884 ру-
бля 53 копейки – все исполнено.

ПИТАНИЕ  
ДЛЯ «ЛОКОМОТИВА»  
В 15 РАЗ ДОРОЖЕ,  
ЧЕМ ДЛЯ «РОТОРА»

Раз уж зашла речь о продуктах пи-
тания, то связанные с ними заказы – 
обычное дело для клубов, которые ре-
гулярно пользуются госзакупками. Мы 
уже сказали, что «Ростов» регулярно за-
казывал кейтеринг для ВИП-лож – на 
каждый матч отдельно. Так вот «Локо-
мотив» решил этот вопрос радикально. 
В марте прошлого года клуб совершил 
следующую закупку – «Оказание услуг 
по буфетному обслуживанию на тер-
ритории «РЖД Арена» в VIP-сегменте 
(на 6 лет)». Сумма – 316 414 800 рублей.

Тогда же, кстати, заключены такие 
же шестилетние договора на «оказа-
ние услуг по организации питания» 
для молодежной команды и «Казанки». 
Так, продукты для молодежки на бли-
жайшие шесть лет стоили 86,436 мил-
лиона рублей.

Для сравнения, «Ротор» в  январе 
прошлого года сделал следующую за-
купку – «Оказание услуг по органи-
зации питания спортсменов СК «Ро-
тор». Сумма – 1 687 500 рублей. Тогда 
как год для молодежки «Локомотива», 
если произвести нехитрые вычисле-
ния, обходится примерно в  14 мил-
лионов рублей. Что касается основно-
го состава железнодорожников, то за-
каз «Оказание услуг по организации 
и обеспечению питанием футболистов 
и тренеров основного состава ФК «Ло-
комотив», размещенный в августе, сто-
ил 23,5 миллиона рублей.

Есть и третий пример. В декабре 
2019 года «Химки» совершили следу-
ющую закупку – «Оказание услуг по 
организации питания спортсменов 
для нужд АУ «ФК «Химки» в 2020 го-
ду. Сумма – 1 миллион 950 тысяч ру-
блей. А уже в августе 2020-го была та-
кая закупка – «Оказание услуг по ор-
ганизации питания спортсменов для 
нужд АУ «ФК «Химки» во 2-м полу-
годии 2020 года». Сумма – 4 милли-
она рублей.

Очевидно, питание команды в пре-
мьер-лиге обходится дороже и требует 
отдельной, новой закупки.

АРЕНДА АВТОМОБИЛЕЙ  
НА 50 МИЛЛИОНОВ

А вот другой пример, показыва-
ющий разницу в тратах между «Ло-
комотивом» и  двумя выходцами из 
ФНЛ. 7 июля прошлого года железно-
дорожники разместили следующий 

заказ – «Оказание услуг по нанесе-
нию эмблем и логотипов на спортив-
ную экипировку». Сумма – 5 милли-
онов рублей. 5  августа последовал 
такой заказ – «Оказание услуг по на-
несению логотипов на спортивную 
экипировку, а также по изготовле-
нию вымпелов и эмблем». Снова на 
5  миллионов рублей. Обе закупки 
выполнены.

14 декабря прошлого года «Ротор» со-
вершает следующую закупку – «Оказание 
услуг по нанесению логотипа на спор-
тивную форму». Сумма – 184 464 рубля.

28 октября прошлого года «Химки» 
делают следующую закупку – «Оказа-
ние услуг по нашивке символики на 
спортивную форму для нужд АУ «ФК 
«Химки». Сумма – 1 миллион 200 ты-
сяч рублей.

Как говорится, почувствуйте раз-
ницу.

«Локомотив» вообще живет на 
широкую ногу. Например, два раза за 
год клуб заказывал «услуги по арен-
де автотранспортных средств» – на 
27,5 миллиона рублей и на 22 079 580 
рублей 65 копеек. На этом фоне го-
довой контракт «Химок» на стирку 
формы на 700 тысяч рублей или «Те-
лекоммуникационные услуги и про-
дукты цифровой сети для интер-
нет-магазина» для «Ротора» на 190 
тысяч рублей смотрятся прямо очень 
мило. Никакой морали тут нет. В кон-
це концов, это клубы разного стату-
са с  разными организационно-пра-
вовыми формами.

Тот же «Локомотив» регулярно тра-
тится на спортивное оборудование. 
Осенью сделан заказ на поставку си-
стемы трекинга на 147 087,60 евро 
и  программного обеспечения к  ней 
на 92 937,40 евро. Через госзакупки 
клуб проводил и  контракты с  Instat 
и Wyscout – 1,36 миллиона рублей и 30 
тысяч евро соответственно. «Ротор» 
же через госзакупки оплачивает не 
продвинутые скаутские аналитиче-
ские программы, а  счета за газ, ото-
пление и воду.

БОНУС

В конце – две забавные истории. 
Тот же «Локомотив» разместил заказ 
на поставку вязаных свитеров с сим-
воликой клуба для реализации в мага-
зине на сумму в 925 тысяч. Однако за-
купка отменена.

А Минэкономразвития респу-
блики Башкортостан еще в  2017 го-
ду поместило на сайте следующий 
заказ – «Поставка блочной модуль-
ной котельной установки для объекта 
«Реконструкция тренировочной пло-
щадки на базе структурного подраз-
деления учебно-тренировочная база 

«Уфа» автономной некоммерческой 
организации «Футбольный клуб «Уфа» 
Республики Башкортостан». Сумма – 
6,45 миллиона рублей. Однако закуп-
ка до сих пор не завершена, находясь 
в  статусе «Определение поставщика 
завершено».

ДМИТРИЙ ГИРИН

ФУТБОЛ // Лига Конференций

Лига Европы 2. Будут ли российские клубы 
рваться в Лигу конференций?
Команды, которые займут третье и четвертое места в чемпионате России по итогам этого сезона,  
получат путевки в новый турнир. Окажется ли он действительно привлекательным – большой вопрос

Российские клубы выходят из от-
пуска, игроки и тренеры то и де-
ло формулируют задачу на ве-

сеннюю часть сезона. «Зацепиться за 
тройку» или «попасть в зону еврокуб-
ков» – две эти мантры приобретают но-
вый смысл. Мы потеряли третью ко-
манду в Лиге чемпионов, в главный 
турнир снова будут попадать только 
чемпион и серебряный призер. За что 
будут биться остальные? За две путев-
ки в новое соревнование УЕФА – Лигу 
конференций. Туда попадут те, кто зай- 
мет третье и четвертое места в РПЛ-
2020/21. Четвертым сейчас идет «Сочи» 
(33 очка), возьмем вполне отыгрывае-
мые пять очков и опустимся в таблице 
на девятое место – его занимает «Ру-
бин». Получается, половине лиги вес-
ной предстоит сражаться за попадание 
в Лигу конференций.

ЗАЧЕМ НУЖНА ЛИГА 
КОНФЕРЕНЦИЙ?

Спустя 20 с лишним лет УЕФА вер-
нулся к трем еврокубкам. В 1999 году 
был ликвидирован Кубок кубков и про-
изошло ключевое изменение в  Лиге 
чемпионов – групповой турнир увели-
чили до 32 команд, ведущим странам 
выдали аж по четыре путевки (рань-
ше получали максимум две). Еще боль-
ше изменений за эти годы произошло 
в Кубке УЕФА – там поменялось практи-
чески все, от названия до системы ро-
зыгрыша. Сейчас групповой этап Лиги 
Европы выглядит раздутым и перегру-
женным. Следить за 24 матчами по чет-
вергам просто невозможно, да и не осо-
бо интересно.

Придать большую значимость ЛЕ – 
это одна из целей создания Лиги конфе-
ренций. Но точно не первая с точки зре-
ния самого УЕФА. Декларируется дру-
гая – расширить географию еврокубков 
и дать возможность странам с низким 
рейтингом поиграть в группах. «Новый 

клубный турнир УЕФА сделает еврокуб-
ки инклюзивными, как никогда пре-
жде», – говорит президент УЕФА Алек-
сандер Чеферин. Впрочем, ничего но-
вого тут нет. Если все будет хорошо, то 
летом мы посмотрим второй инклюзив-
ный чемпионат Европы. С Македонией, 
Финляндией и Венгрией.

При этом важно понимать, что ев-
рокубковые квоты ассоциаций остают-
ся прежними. Отсюда следует, что клю-
чевое слово после появления третьего 
еврокубка – это «перераспределение».

КАК ИЗМЕНИТСЯ  
ЛИГА ЕВРОПЫ

Лиги чемпионов появление Лиги 
конференций никак не коснется. А вот 
Лигу Европы новый турнир разгрузит: 
число участников группового этапа со-
кратится с 48 до 32. То есть вместо 12 
квартетов станет восемь по четыре ко-
манды в каждой. Из других новшеств – 
появление раунда стыковых матчей. 
В нем сыграют вторые места Лиги Ев-
ропы с третьими местами в Лиге чем-
пионов. Первые из Лиги Европы, есте-
ственно, напрямую выходят в 1/8 фи-
нала.

Изменится и схема отбора в Лигу 
Европы. На групповом этапе сыграют 
победитель предыдущей Лиги конфе-
ренций, 11 обладателей прямых путе-
вок по результатам в национальных 
турниров, 10 команд из квалификации 
Лиги Европы и 10 участников из ква-
лификации Лиги чемпионов.

ТУРНИР ДЛЯ РОССИИ?

Андрей Аршавин по итогам наше-
го кошмарного выступления прошлой 
осенью сказал в интервью Нобелю Ару-
стамяну: «Знаешь, на что российские 
клубы станут максимум претендовать? 
Вот Лигу конференций введут – вот там 

будут». И заливисто, по-аршавински, 
рассмеялся.

Никто особо не вникал, как устрое-
на Лига конференций, но у турнира уже 
сложилась репутация третьесортного со-
ревнования. В Англии, например, на эту 
тему шутят, потому что конференция 
там – это название лиг ниже четвертого 
дивизиона. По сути, ЛК – это Лига Евро-
пы более низкого уровня. Хотя какой-то 
существенной разницы не наблюдает-
ся. «Арсенал», проигрывая всем подряд 
в АПЛ, так и будет побеждать во всех ше-
сти матчах в группе – что в сегодняш-
ней Лиге Европы, что в завтрашней Лиге 
конференций. Не заметим большой раз-
ницы и мы в России. Ведь до этой осе-
ни у нас искренне считали, что чемпи-
онат Австрии слабее, но потом в Москву 
приехали «Зальцбург» и «Вольфсбергер».

Маленькие команды, ради которых 
как бы создавалась Лига конференций, 
скорее всего, отсеются после группового 
этапа, и в плей-офф окажется достаточ-
но громких имен. Шестые места веду-
щих лиг, например. Если проецировать 
на текущий сезон, то в Лиге конферен-
ций сыграли бы «Милан», «Тоттенхэм» 
и «Реал Сосьедад». Более того, матчи 
в ЛК пройдут по четвергам, фактиче-
ски одновременно с Лигой Европы. Так 
что не запутаться в турнирах сложно.

Прямых путевок в групповой этап 
Лиги конференций не предусмотрено. 
Это важно, потому что за последние 
четыре сезона только «Зениту» (дваж-
ды) удавалось проходить квалифика-
цию в Лиге Европы. «Динамо», «Ростов», 
«Арсенал», «Спартак», «Краснодар» – все 
они с разной степенью треска провали-
вались на стадии отбора. Бронзовому 
призеру РПЛ-2020/21 предстоит прой-
ти две стадии квалификации, четвер-
тому месту – три. Второй отборочный 
раунд стартует 22 июля – примерно в те 
же сроки проводился аналогичный этап 
в Лиге Европы. А дальше для попадания 
в групповой этап нужно будет сыграть 
шесть матчей параллельно со стартом 

нового чемпионата. Перспектива тако-
го выступления на два фронта часто от-
пугивает наши команды.

У нового турнира уже есть эмблема, 
трофей представят совсем скоро, а вот 
порядок сумм, которые можно будет за-
работать в турнире, УЕФА пока не рас-
крыл. Но вряд ли там предусмотрены 
какие-то существенные деньги по мер-
кам клубов, претендующих в чемпиона-
те России на топ-4.

РЕЗЮМЕ

Если говорить глобально, то Лига 
чемпионов будет только укрепляться 
в своей элитности. УЕФА тоже заинте-
ресован, чтобы у больших клубов не бы-
ло соблазнов отколоться и объединить-
ся в какую-нибудь суперлигу, о чем го-
ворится постоянно. Лига Европы станет 
престижнее, ее очистят от шелухи. Ес-
ли оценивать мерками конца 90-х, то 
это симбиоз Кубка УЕФА и Кубка куб-
ков в лучших их проявлениях. Ну а Ли-
га конференций станет практически той 
же Лигой Европы, к которой мы при-
выкли в последние годы.

Если говорить с точки зрения рос-
сийских команд, то здесь сложно отде-
латься от осадка, оставшегося после вы-
ступления в Европе прошлой осенью. 
Все было настолько плохо в «сильной» 
ЛЕ, что по поводу «слабой» нет никако-
го оптимизма. Да и вообще к Лиге Евро-
пы у нас в последние годы относились 
прохладно – и те команды, которые по-
падали в квалификацию, и ЦСКА, кото-
рый сразу проходил в группу и выгля-
дел там хуже, чем в чемпионате России.

В общем, ко всем разговорам 
о стремлении попасть в тройку нужно 
относиться скептически: перспектива 
проходить два отборочных раунда, что-
бы оказаться в групповом этапе Лиги 
конференций, – сомнительная награда.

ОЛЕГ КОШЕЛЕВ

316 414 800 рублей  
«Локомотив» потратит за шесть лет  
за «Оказание услуг по буфетному 
обслуживанию на территории  
«РЖД Арена» в VIP-сегменте»

290 571 рубль 50 копеек  
ЦСКА потратил в 2020 году на чай и кофе

ВИП-ложа на «РЖД Арене» ФК «Локомотив»

2 декабря 2020 года. Москва. ЦСКА – «Вольфсбергер» – 0:1.  
Эмоции Николы Влашича после очередного поражения  
в Лиге Европы

Александр Федоров «СЭ» / 
Canon EOS-1DX Mark II
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ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига

Вячеслав Грозный:  
«Лучший вариант для Кокорина – 
возвращение в «Сочи»
Экс-тренер «Спартака» – о перспективах красно-белых, переменах в ЦСКА, 
украинских футболистах в России

Викторович знает про футбол все!
А уж про украинский даже больше, поскольку верой 
и правдой вкалывал в нем больше 30 лет и расставать-

ся не собирается. Тем более что фамилия его для профессии, 
которой он отдал уже четыре десятилетия, для этого вполне 
подходящая – Грозный. На самом же деле и в работе, и в жиз-
ни это добрейшей души человек, шутник и настоящий това-
рищ. Поверьте, я в этом успел убедиться. А уж к футболистам 
он и вовсе относился как к детям. Особенно к тем, кто при-
езжал в Москву с его родной Украины. Тогда их в «Спартаке» 
хватало – Парфенов и Цымбаларь, Цихмейструк и Калини-
ченко, Безродный и Юран. А до этого в команде Романцева 
блистали Онопко, Никифоров, Перепаденко. В ту пору Укра-
ина щедро делилась талантами с Россией, а та добрым сло-
вом провожала поиграть в нее своих воспитанников. Такой 
вот футбольный импорт-экспорт.

Нынче времена другие – наши некогда братские республи-
ки поменяли статус на самостоятельные государства, что мно-
гое изменило в их отношениях. Не остался в стороне и футбол, 
в который вмешалась и политика со своими красными карточ-
ками в кармане. И теперь, если в каком-то турнире есть веро-
ятность встретиться на поле со старыми друзьями, то бдитель-
ные организаторы сделают все, чтобы этого не произошло. 
И все-таки в наших клубах еще выступают футболисты недав-
них друзей-соседей. Те, для кого игра вне политических разбо-
рок. Об их настоящем и будущем, а также о связанных с этим 
проблемах мы и поговорили с пятикратным чемпионом Рос-
сии в составе «Спартака» Вячеславом Грозным.

РАКИЦКИЙ НЕ ПРЕДАТЕЛЬ!

– Сегодня футболистов с  украинским паспортом в  нашем 
чемпионате можно пересчитать по пальцам. Что это – желание 
ваших игроков попасть только в Западную Европу или отголо-
ски коснувшейся футбола политики? – спрашиваю Вячеслава 
Викторовича, с которым мы шесть лет работали в тренерском 
штабе Романцева.

– Однозначно здесь не ответишь, – говорит дважды луч-
ший тренер Украины. – Помнится, в свое время в «Днепре» 
я сказал Калиниченко: «Макс, если хочешь стать большим 
игроком, переходи в «Спартак». При этом райских кущ ему 
в Москве не обещал – по нынешним меркам зарплаты в ле-
гендарном клубе были просто смешные. Но он не раздумы-
вая согласился. А сейчас украинские ребята относятся к та-
ким предложениям очень осторожно. Причины самые раз-
ные. Начнем с желания играть только в Европе. В свое время, 
собираясь покинуть киевское «Динамо», Шевченко и Ребров 
стремились именно к этому. То была их мечта, которую они 
осуществили, заработав имя и деньги. Потом за ними пошли 
другие: Ярмоленко – в «Вест Хэме», Малиновский – в «Ата-
ланте», Зинченко – в «Манчестер Сити», Соболь – в «Брюгге», 
Пластун с Яремченко – в «Генте», Михайличенко – в «Андер-
лехте»... Причем такой вариант они считают более привле-
кательным еще и потому, что за контракт в России, не ровен 
час, можно попасть дома в опалу.

– Тогда почему же Ракицкий, которым в «Шахтере» интересо-
вались «Арсенал», «Барселона» и «Ювентус», выбрал «Зенит»?

– Все просто – Ярослав посчитал этот вариант оптималь-
ным. И пока не прогадал – прекрасные партнеры, Лига чем-
пионов, контакт с тренером, уважение болельщиков. А са-
мое главное, он играет.

– Но при этом Ракицкий потерял сборную Украины, в которой 
был одним из лидеров. А киевский журналист Гордон, комменти-
руя переход игрока, заявил, что «футбол – это политика вдвойне 
и, уходя, он (Ракицкий. – Прим. «СЭ») плюнул в лицо мне и моей 
стране!» Что это – ответная реакция на его отъезд в Россию?

– Похоже. А вот тренер киевлян Луческу заявил, что Ра-
кицкий «не политик и не военнослужащий, а потому никто 
не имеет права называть его предателем». Кроме того, Мир-
ча считает, что «трансфер Ракицкого, напротив, мог бы укре-
пить отношения между двумя странами». Как видите, мне-
ния разделились.

– Кстати, страсти по поводу перехода Луческу из стана вра-
гов «Шахтера» в «Динамо» уже улеглись?

– Думаю, для радикального крыла динамовских болель-
щиков он по-прежнему враг, поскольку им больше нужен 
не футбол, а скандалы и сплетни. А вот для того, кто платит 
деньги, важнее результат и работа тренера. Мирча уже вы-
играл Суперкубок, вышел в Лигу Европы и сейчас в лиде-
рах чемпионата. Для президента «Динамо» Игоря Суркиса 
это главное. И то, что румын когда-то трудился в «Шахтере», 
здесь отходит на второй план. Семак тоже в свое время играл 
за ЦСКА, а сейчас выигрывает золото с «Зенитом», и питер-
ских фанатов это устраивает.

– Мнение Луческу по поводу перехода в «Зенит» Ракицко-
го поддерживаете?

– Как и Мирча, я – тренер. А потому мне не хотелось бы 
углубляться в политические дебри. Оставлю подобное заня-
тие тем, кто на этом зарабатывает деньги. Но случай с Ра-
кицким – часть ответа на ваш вопрос, почему в России ста-
ло меньше украинских футболистов.

«ЗЕНИТ» ПРОМОРГАЛ ЗИНЧЕНКО

– Вот вы говорили о примере Шевченко и Реброва, которому 
последовала молодежь, рванувшая за мечтой в Западную Евро-
пу. А разве не пример для них Зинченко, который после перехо-
да из «Шахтера» в скромную «Уфу» затем оказался в «Манче-
стер Сити»? Выходит, и Россия может стать трамплином в фут-
бол топ-уровня.

– Признаюсь, это стало для меня огромной неожидан-
ностью. Думал, что если уж Зинченко и сделает шаг впе-
ред, то это будет «Зенит» Семака, который до этого порабо-
тал в «Уфе». Но английские скауты оказались расторопней. 
Российские больше ищут ходовой товар за границей, кото-
рый можно сбыть подороже. Но здесь честь и хвала руково-
дившему тогда уфимским клубом Шамилю Газизову, кото-
рый сначала помог парню освоиться и стать одним из лиде-

ров. А затем не стал выстраивать трансферные комбинации 
и жонглировать ценами, а сразу же дал талантливому пар-
ню зеленый свет в АПЛ.

– Чем объясните столь неожиданный рывок в карьере Зин-
ченко?

– Прежде всего, его характером. Выпал шанс – и он, стис-
нув зубы, сделал все, чтоб его использовать. Тот же Коко-
рин сколько лет уже в талантах ходит, «Зенит» в него верил, 
но он все среди подающих надежды. А Зинченко из тех, кто 
идет напролом. И, попав в «Манчестер Сити», еще и провер-
ку арендой в ПСВ прошел.

– Как же его «Зенит» не рассмотрел?
– Просчет селекционной службы. Сашка – типичный игрок 

середины поля, способный с левого фланга мгновенно ухо-
дить в центр и на ударную позицию в атаке. Зинченко мог бы 
придать средней линии питерцев еще больше мобильности 
и остроты. Но в «Манчестер Сити» Гвардьола чаще ставит пар-
ня на место левого защитника, поскольку ему позарез нужны 
там атакующие игроки. Что Александру не очень нравится. 
И хотя поговаривают о каких-то на этой почве трениях меж-
ду ним и тренером, пока его контракт действует до 2024 года, 
что говорит о полном доверии руководства клуба.

– Кстати, Шевченко продолжает вызывать Зинченко в сбор-
ную, хотя тот, как и Ракицкий, уезжал в Россию.

– Здесь другая история. Во-первых, Зинченко уходил 
из «Шахтера» без шума, еще малоизвестным футболистом 
и не делал никаких громких заявлений. А когда в «Уфе» ему 
предложили принять российское гражданство, ответил от-
казом. Все это только добавило Александру уважения укра-
инских фанатов.

– Что поменялось в сборной с приходом Шевченко?
– Прежде всего, у нее появилась психология победите-

ля, которая всегда отличала его самого. Андрею Николае-
вичу удалось полностью развернуть сознание игроков, за-
ставив их поверить в себя, стать духовно сильнее. И сегодня 
команда никого не боится, делая ставку на скоростной, ата-
кующий футбол. А победы над Португалией и Испанией го-
ворят о том, что она растет.

– А как же разгромные поражения от Франции и Испании?
– В процессе поиска такое случается. Главное, что по-

сле них сборная Шевченко показала умение держать удар, 
что доказала победой над испанцами в Лиге наций. Сейчас 
в распоряжении Андрея Николаевича россыпь талантливых 
ребят – Попов, Шабанов, Караваев, Забарный. В обойме и те, 
кто выиграл в Польше юниорский чемпионат мира-2019. 
Плюс выступающие в Англии Зинченко с Ярмоленко, Ярем-
чук, Безус из бельгийского «Гента», Соболь из «Брюгге», Ма-
линовский из «Аталанты» и натурализованные бразильцы 
Марлос и Мораэс из «Шахтера». Так что у Шевченко целый 
арсенал качественных игроков, с которыми можно без робо-
сти ехать на финал Евро.

– Кто из ваших соотечественников оказался для российских 
клубов наиболее удачным приобретением?

–  Конечно  же, Ракицкий. Для «Зенита» это большая 
удача, разом решившая проблему ухода Ивановича. Запо-
лучить игрока, на которого имели виды серьезные клубы 
Европы, было непросто. Но сработал авторитет Анатолия 
Тимощука. Ярослав – настоящий профессионал, способ-
ный закрыть не только центр или левый фланг обороны, 
но  и  опорную зону. Своей мощью и  движением он  на-
поминает мне бразильца Давида Луиза из «Арсенала». 
А быстро наладить контакт с партнерами Ракицкому по-
зволил опыт. Неслучайно в паре с ним сразу же заиграл 
хорват Ловрен.

– Как же разговоры о сложном характере Ракицкого?
– А у кого из талантливых людей он простой? Думаете, 

легко было с Юраном, Цымбаларем? А какие зубы Калини-
ченко в 18 лет порой показывал!

КОЗЫРЬ ОРДЕЦА – «ВТОРОЙ ЭТАЖ»

– «Динамо» не прогадало с приглашением 28-летнего Орде-
ца, которому сначала не находилось места в составе?

– Нет. Для центрального защитника это золотой возраст, 
который уже позволил набраться опыта и тактической му-
дрости. Кроме того, в России немного тех, кто может по-
спорить с Иваном в игре на «втором этаже». Это его козырь 
и у своих, и у чужих ворот. А то, что Ордец поначалу оказался 
на лавке, объясняется тем, что пришел в «Динамо» не в луч-
ший для команды период. Теперь он один из ее лидеров, что 
подтверждают болельщики, признавшие его лучшим игро-
ком июня и июля.

– Ордец не рисковал оказаться на Украине в опале?
– Иван признался, что перед решением о переходе сове-

товался с Ракицким, с которым они выросли в «Шахтере». 
А затем получил добро и владельца клуба Рината Ахмето-
ва, которого поблагодарил за все, что было для него сделано.

– Но дорога в сборную Ордецу, как и Ракицкому, заказана?
– Надеюсь, что если Иван продолжит играть в «Динамо» 

на таком же уровне, как сейчас, то этого не случится.

– Что скажете еще об одном представителе футбольной Укра-
ины в России – защитнике «Урала» Кулакове?

– Этот тот редкий случай, когда игрок в другой стране на-
шел свою команду, в которой вот уже шестой сезон. И пред-
ставить без Кулакова сегодняшний «Урал» невозможно. Хотя 
Денис защитник, он особо ценен умением выдать своевре-
менную и точную передачу, которая частенько оказывается 
голевой. Дома, в харьковском «Металлисте», он не смог закре-
питься из-за высокой конкуренции. Кстати, по той же при-
чине там не сумел стать лидером даже Гомес, до недавних 
пор игравший в «Аталанте» с Алексеем Миранчуком. Не бы-
ло шансов у Кулакова заиграть и в «Шахтере», где его конку-
рентом был кумир местных болельщиков Срна. И предложе-
ние перебраться в «Урал» стало подарком судьбы. Трудяга, 
боец, душа коллектива – он сразу же стал своим и в городе, 
и в команде. И это лучший пример того, как футбол застав-
ляет забывать о политике.

– Полярусу из «Ахмата» и Данченко из «Уфы» еще далеко 
до повторения судьбы Кулакова?

– Это вполне реально. Но только если кто-то из них не по-
думывает о возвращении домой или захочет засветиться 
в Европе. Хотя они уже в том возрасте, когда пора опреде-
ляться в карьере. Полярусу – 28, и до приезда в Россию до-
ма он особо замечен не был – поиграл в родной Алексан-
дрии, молодежной сборной Украины, появлялся в «Дина-
мо-2». А вот в «Химках» в прошлом сезоне ожил, забив в 34 
матчах пять голов. Хотя результат не ахти, но Андрею Тала-
лаеву техничный, думающий хавбек с пасом приглянулся. И, 
перейдя в «Ахмат», тренер позвал его к себе. Перспективы? 
Случалось, что и в такие годы у игрока открывалось второе 
дыхание. Особенно если в тебя верят. И вариант, когда не по-
шло дома, а прорвало вдали от него, я здесь не исключаю.

– С Данченко такое возможно?
– А почему нет? Тем более что он на четыре года моложе 

Поляруса. Данченко, которого помню еще по «Черноморцу», 
был в «Шахтере», даже провел пару матчей за сборную. Вро-
де бы неплохо начинал в «Рубине», где Шаронов считал его 
одним из самых перспективных защитников. Но с приходом 
Слуцкого оказался в аренде в «Уфе». Сам Олег говорит, что 
у него были предложения из Бельгии и Турции, но решил по-
ка ничего не менять. Парень не боится мяча, быстрый, умеет 
переключать скорости, у него хороший длинный пас. С учетом 
нынешних проблем с защитниками, думаю, в «Уфе» он долго 
не засидится и привлечет внимание клубов рангом повыше.

ГЛАВНЫЙ КОНКУРЕНТ «ЗЕНИТА» – ЦСКА

– Согласны с Ордецом, который причиной своего переезда 
назвал то, что российский чемпионат интереснее украинского?

– Здесь не все однозначно. Дело в том, что удар короно-
вируса по частному бизнесу финансово ослабил украинские 
клубы, поскольку на государственные деньги они не живут. 
А в российском футболе, где еще приобретают дорогих леги-
онеров, это ощущается в меньшей степени. У нас же позво-
лить себе такое могут лишь «Динамо» с «Шахтером», кото-
рые традиционно ведут борьбу за первенство. Относитель-
но стабильны еще шесть-семь команд, среди которых «Заря», 
«Десна», «Колос», «Александрия». Но в классе они заметно 
уступают лидерам. В России же при 16 командах конкурен-
тов в борьбе за золото побольше, что делает турнир непред-
сказуемым. Думаю, именно это, прежде всего, и имел в виду 
Ордец, сравнивая уровень наших чемпионатов.

– Украинских болельщиков волнует только один вопрос: кто 
станет первым – «Динамо» или «Шахтер»? А каким вам видит-
ся итоговый расклад в российском чемпионате?

– В момент, когда «Спартак» бурлил эмоциями, побе-
ждал, я верил в его чемпионство. «Зенит» же, напротив, тог-
да буксовал, терял очки. Но все перевернула концовка, кото-
рую команда Тедеско провалила в Сочи и Питере: запсихо-
вал тренер, поплыли словно впавшие в ступор футболисты. 
И сейчас мне реальней видится золотой финиш питерского 
клуба. У Семака для этого есть все – качественные исполни-
тели, глубина состава, запас уверенности, с которым они уш-
ли на зимний перерыв. Для ЦСКА четыре очка, отделяющие 
от лидера, не катастрофа. А значит, это должно заставить ар-
мейцев вспыхнуть, что и произошло в декабре. И сейчас Гон-
чаренко прикидывает, как с имеющимся ресурсом ликвиди-
ровать этот разрыв.

– Перемены в тренерском штабе ЦСКА – попытка всколых-
нуть коллектив?

– Признаюсь, для меня расставание с Овчинниковым 
и Онопко стало большой неожиданностью. Когда команду по-
кидают игроки, то, как правило, все дело в потере ими игро-
вых кондиций. Здесь же другой случай. И если уж руковод-
ство решилось на такой шаг, значит, тому есть свои причины. 
Но это накладывает на Гончаренко особую ответственность, 
поскольку без главного тренера подобные решения обычно 
не принимаются. Как бы то ни было, считаю ЦСКА главным 
конкурентом «Зенита» в борьбе за первенство.

– О «Спартаке» вы уже сказали. А что думаете о финише сле-
дующей за ним четверки?

–  При всем уважении к  «Сочи», «Ростову», «Динамо» 
и «Краснодару» им в этой очереди предстоит лишь потол-
каться в споре за бронзу и место в Лиге конференций. Слиш-
ком уж они сорят очками. К краснодарцам это относится 
в меньшей степени. Но выход в европейскую весну заставит 
их вести борьбу на два фронта. А это дополнительная нагруз-
ка и, при отсутствии опыта, неизбежные потери.

– Возвращаясь к «Спартаку», дайте оценку решению Теде-
ско не продлевать контракт с клубом.

– Хозяину «Спартака» следовало расстаться с Тедеско сей-
час, а не весной. Тогда новый тренер успел бы за зиму по-
знакомиться с командой, определиться с игровым направ-
лением, выстроить работу на будущее. А так ему предстоит 
все начинать с нуля.

– В этом плане вам не кажется наиболее реальным вариант 
Романцева, заявившего, что он двумя руками голосует за Кар-
пина?

– Валерий уже работал в «Спартаке», который моментами 
показывал достаточно интересную игру. С тех пор он окреп, 
набил тренерских синяков и шишек, выстроил свою филосо-
фию игры. И сейчас многое будет зависеть от того, как прове-
дет вторую половину чемпионата его «Ростов». Но у «Спар-
така» есть хозяин. И последнее слово здесь за Леонидом Ар-
нольдовичем, чье расставание с Карпиным, помнится, было 
не самым теплым.

– Болельщиков по-прежнему волнует, заиграет ли в «Спар-
таке» Кокорин и что этому мешает.

– Убежден, здесь многое зависит от тренера, который дол-
жен понять, как использовать Александра в составе. Пока Те-
деско так и не определился, за счет чего тот должен приносить 
максимум пользы. Считаю Кокорина топовым форвардом, спо-
собным решать любые задачи. Значит, надо так выстроить ата-
ку, чтобы все в ней было заточено под Александра, который 
при таком построении игры начнет стабильно забивать. Как 
это было в «Сочи». А потому возвращение в этот клуб я считаю 
для него оптимальным вариантом в новом году.

– Чего вы еще ждете в футболе в 2021-м?
– Прежде всего, чтобы он вновь обрел на трибунах зри-

теля. Значит, страшный вирус наконец-то отступит, и все 
вернется в нормальное русло. Желаю всем огромного здо-
ровья, без которого не обойтись, болея за победы своих лю-
бимых команд!

С новым футбольным годом!

АЛЕКСАНДР ЛЬВОВ

Вячеслав Грозный
Родился 12 июля 1956 года в г.Каменец-Подольский, Украина.
Полузащитник. На профессиональном уровне не играл, но выступал за «По-

долье» Каменец-Подольский, «Комбайностроитель» Тернополь, «Ниву» 
Подгайцы, команды городов Хмельницкий, Ровно.

Обладатель Кубка Украинской ССР среди коллективов физкультуры (1980).
Тренерскую карьеру начал в «Ниве» (1980). Затем работал в составе комплекс-

ной научной группы киевского «Динамо» (1985–1986). Входил в тренер-
ский штаб запорожских «Торпедо» (1987) и «Металлурга» (1988). Был 
помощником главного тренера в винницкой «Ниве» (1988–1991, 1992–
1993), которую также возглавлял с августа 1991-го по апрель 1992-го. 
В июле 1994-го вошел в тренерский штаб Олега Романцева в «Спарта-
ке» (1994–1996). После этого тренировал днепропетровский «Днепр» 
(1996–1997) и «Левски» (1998). В 1999-м вернулся в «Спартак» на долж-
ность помощника главного тренера (1999–2002). Позже возглавлял ки-
евский «Арсенал» (2002–2004, 2010, 2018–2019), запорожский «Метал-
лург» (2005–2006), «Терек» (2008–2009), «Тобол» (2011–2012), «Говер-
лу» (2013–2016), тбилисское «Динамо» (2016–2017), «Иртыш» Павлодар 
(2017) и «Шахтер» из Караганды (2019–2020).

В роли тренера шесть раз становился чемпионом России (1994, 1996, 1997, 
1999, 2000, 2001).

В качестве главного тренера дважды выходил в  финал Кубка Украины 
(1996/97, 2005/06).

Украинцы в России: три гола и три удаления за осень

В первой части сезона-2020/21 в двух главных российских лигах сыграли 12 представителей Украины. Наибольшее игро-
вое время получили незаменимый капитан «Урала» Денис Кулаков, динамовец Иван Ордец, а также Глеб Грачев, вы-
ступающий в ФНЛ за «СКА-Хабаровск». Лидером по системе «гол+пас» оказался Олег Данченко, перешедший на пра-

вах аренды из «Рубина» в «Уфу», а голы забили Ордец, зенитовец Ярослав Ракицкий и осенью пополнивший «Торпедо» на-
падающий Денис Баланюк. 

Ракицкий, правда, находится во главе другого рейтинга премьер-лиги. Он делит с Алексеем Грицаенко, Романом Евге-
ньевым и Сергеем Паршивлюком первенство по числу удалений. Кстати, четверо из 12 названных футболистов свои осен-
ние команды уже покинули. Виталий Балашов и Александр Каплиенко прекратили сотрудничество с «Тамбовом», а Влади-
мир Грачев и Богдан Коваленко в декабре ушли из «Велеса». Зато «Акрон» в зимнее трансферное окно оформил трансфер 
украинца – весной в Тольятти будет играть экс-защитник донецкого «Олимпика» Дмитрий Литвин.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Украинцы в России в сезоне-2020/21 

Игрок Лига Команда И Минуты Г П О Наказания
з. Денис Кулаков РПЛ Урал 19 1710 0 2 2 2 жк
з. Иван Ордец РПЛ Динамо 18 1591 1 0 1 5 жк
з. Александр Каплиенко РПЛ Тамбов 16 1271 0 2 2 5 жк
п. Артем Полярус РПЛ Химки, Ахмат 16 1058 0 3 3 3 жк
з. Ярослав Ракицкий РПЛ Зенит 15 1293 1 0 1 2 жк, 2 кк
з. Олег Данченко РПЛ Уфа 15 1012 0 5 5 2 жк

Игрок Лига Команда И Минуты Г П О Наказания
п. Виталий Балашов РПЛ Тамбов 6 145 0 0 0 1 жк
п. Ахмед Алибеков РПЛ Уфа 2 164 0 0 0 -
з. Глеб Грачев ФНЛ СКА-Хабаровск 22 1874 0 0 0 4 жк
з. Владимир Грачев ФНЛ Велес 6 294 0 0 0 1 жк, 1 кк
п. Богдан Коваленко ФНЛ Велес 6 171 0 0 0 -
н. Денис Баланюк ФНЛ Торпедо 5 114 1 0 1 -

«Хозяину «Спартака» 
следовало расстаться 
с Тедеско сейчас, 
а не весной. Тогда новый 
тренер успел бы за зиму 
познакомиться с командой, 
определиться с игровым 
направлением, выстроить 
работу на будущее».

17 октября 2020 года. Химки. «Химки» – «Спартак» – 2:3. Защитник хозяев Евгений Гапон  
и форвард красно-белых Александр Кокорин (справа)

ФК «Шахтер»

Дарья Исаева «СЭ» / 
Canon EOS-1D X Mark II
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После очередного безмедально-
го этапа Кубка мира тренерский 
штаб главной команды России 

объявил о ротации. В Антерсельве со-
стоится долгожданное возвращение 
в основу Татьяны Акимовой, которая 
выиграла в эти выходные на Кубке IBU 
обе личные гонки и поучаствовала в зо-
лотой женской эстафете. А провалив-
шие Оберхоф Екатерина Носкова, На-
талья Гербулова и Игорь Малиновский, 
наоборот, вернутся на Кубок IBU.

Но интересно, что помимо Акимо-
вой в сборную на Кубок мира вызва-
ны еще двое – Илья Гаврилов и Ольга 
Мощенкова. Оба – абсолютно худшие 
в российской сборной по итогам пер-
вого этапа Кубка IBU в Арбере. Оль-
га в двух спринтах была 22-й и 64-й, 
Илья – 63-м и 56-м. Причем место в се-
редине шестого десятка он умудрил-
ся занять вообще с нулем промахов, 
а 63-е – всего с одним. В эстафетах, по-
нятное дело, оба спортсмена не уча-
ствовали. И вот теперь их вызывают 
сразу в главную команду страны, пусть 
и в запас. Вопрос: зачем?

ЗАПАСНОЙ НА КУБКЕ МИРА – 
ВСЕ РАВНО ЧТО ТУРИСТ

На самом деле, вопрос в логистике. 
Если в основе все будут живы и относи-
тельно здоровы, Мощенкова и Гаврилов 
на старт не выйдут. В программе всего 
одна личная гонка – индивидуалка, на 
которую собрана полная заявка. Даль-
ше идут эстафета (сложно себе пред-
ставить, чтобы туда включили запас-

ных) и масс-старт, куда без кубковых 
очков не отберешься. Получается, что 
Мощенкова и Гаврилов будут сидеть 
неделю в главной сборной без стартов, 
и прав у них немногим больше, чем 
у туристов. Просто по какой-то при-
чине отправить двух резервистов до-
мой из Антерсельвы оказалось удоб-
ней, чем из Арбера.

Сразу после этапа оба спортсмена 
вернутся в Россию и продолжат высту-
пать на этапах Кубка страны. А сборные 
продолжат готовиться к своим чемпи-
онатам: основная – мира, а резервная 
с Кубка IBU – Европы. То есть по факту 
Мощенкова и Гаврилов никуда не ото-
брались, что абсолютно справедливо. 
Включение же в запас основной сбор-
ной – это не аванс, а всего лишь казус 
логистики. Интересней другое: а как 
так получилось, что на Кубке IBU у Рос-
сии выступают как минимум два спор-
тсмена, которые абсолютно не готовы 
к уровню соревнований? Ведь 60-е ме-
ста на таком турнире – это ни о чем. Это 
уже принципиально другой уровень, 
а не просто временные трудности, спад 
формы или проблемы со стрельбой.

КОГДА КУБОК IBU ЛУЧШЕ, 
ЧЕМ ГЛАВНАЯ СБОРНАЯ

Мощенкова и  Гаврилов попали 
в резерв абсолютно по делу. Гаврилов 
в  конце декабря на «Ижевской вин-
товке» дважды был третьим, обогнав, 
между прочим, Карима Халили и Иго-
ря Малиновского. Как так вышло, что 
прошло меньше месяца и теперь тот 

же Халили на Кубке IBU был в двух 
спринтах пятым и седьмым, а Гаври-
лов не попадал даже в топ-50? Пар-
ни, кстати, ровесники. Но если Хали-
ли и особенно Малиновский в юнио-
рах феерили, Гаврилов отобрался на 
свой молодежный чемпионат Евро-
пы единственный раз в прошлом го-
ду. И тогда повторилась абсолютно та 

же история, что сейчас: успешный от-
бор, а потом на главном старте – 36-е 
и 51-е места.

С Мощенковой история немного 
другая: ей уже 30, и по этапам Кубка 
IBU спортсменка катается уже почти 
десятилетие. Несколько раз заезжала 
в топ-10, но в основном занимала ме-
ста в середине второго-третьего де-

сятка. Зато в Чайковском отобралась 
совершенно честно: выиграла спринт 
и была шестой в индивидуалке. Обы-
грав в одной из гонок, кстати, Наталью 
Гербулову и Екатерину Носкову, кото-
рые затем отправились в основу. Вро-
де бы все честно, все по правилам. Ну, 
не было у СБР никаких легальных ме-
ханизмов, чтобы отцепить от коман-
ды спортсменов, которые по правилам 
туда попадают. Хотя опыт и здравый 
смысл говорили о том, что как мини-
мум возить на Кубок IBU 30-летнюю 
спортсменку без особых достижений – 
это странно.

Но странно вышло ведь и с Гербу-
ловой, и с Носковой, хотя тут тоже ста-
рались поступить по совести. Девушки 
честно отобрались в основную команду. 
Но потом вдруг за те же три недели вы-
яснилось, что обе абсолютно не готовы 
к уровню Кубка мира. Гербулова в сво-
ей единственной гонке была 87-й, Но-
скова – 50-й. Обе пробежали по одной 
гонке за две недели, все остальное вре-

мя просидев в запасе. Ну и смысл был 
полсезона мучительно отбираться ра-
ди такого «шанса»? Понятны слова Гер-
буловой: лучше бы отправили сразу на 
Кубок IBU, там хотя бы была возмож-
ность регулярно стартовать.

Что-то сделать с  отбором на Ку-
бок IBU пытался еще бывший пре-
зидент СБР Владимир Драчев. «Эти 
соревнования – для 20-летних, что-
бы набираться опыта!» – деклариро-
вал Драчев и попытался отцепить от 
них, например, ветерана Екатерину 
Глазырину. Ничего не вышло: обще-
ственность возмутилась, и  Глазыри-
на через Кубок IBU вернулась и на Ку-
бок мира. Помимо нее, у нас выступа-
ли и  продолжают соревноваться там 
масса опытных спортсменов, которые 
вряд ли когда-то пригодятся главной 
команде и не зажигают даже на уров-
не резерва. Как с этим быть, пока ни-
кто не придумал.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

Сборная России вышла в основной 
раунд чемпионата мира с тремя 
очками из четырех возможных. 

Перед началом турнира в это мало кто 
верил. Главный тренер Велимир Пет-
кович не провел с командой и двух не-
дель, а перед выездом в Египет прак-
тически синхронно травмы получили 
лидеры сборной Павел Атьман и Алек-
сандр Шкуринский. Президент Феде-
рации гандбола (ФГР) России Сергей 
Шишкарев осторожно говорил, что в та-
кой ситуации и десятое место будет хо-
рошим результатом. Но после игр с Бе-
лоруссией и Словенией мы можем за-
махнуться на выход в четвертьфинал. 
Правда, впереди команду ФГР ждут 
сложные матчи с Египтом и Швецией.

В интервью «СЭ» олимпийский чем-
пион, самый титулованный российский 
тренер Владимир Максимов объяснил, 
за счет чего можно обыграть хозяев 
в стартовом матче основного раунда, 
как Петковичу удалось взбодрить ко-
манду, которая год назад безнадеж-
но выглядела на чемпионате Европы, 
и выделил новых лидеров сборной.

БЛИЖАЙШИЙ МАТЧ 
С ЕГИПТОМ СТАНЕТ 
РЕШАЮЩИМ

– Неожиданный результат или вы 
верили в такое выступление наших пар-
ней? 

– Перед турниром СМИ писали, что 
мы слабее Белоруссии. Это были раз-
говоры ни о чем. По составу мы силь-
нее, поэтому первую игру должны были 
провести чуть лучше и одержать побе-
ду. Если говорить о матче со Словенией, 
то у нас просто все получилось. Врата-
ри были на высоте, а соперники выш-
ли с настроем «легко бахнем русских». 
А когда игра пошла по чужому сцена-
рию, то исправить ситуацию им не уда-
лось. После победы над словенцами те 
же шведы будут совершенно по-друго-

му смотреть на нашу команду. Недона-
строя ждать уже не стоит. 

– Есть ли у нас шансы выйти в чет-
вертьфинал?

– Ближайший матч с Египтом станет 
решающим. Если выиграем, то впол-
не можем рассчитывать на плей-офф. 
Все-таки Македонию в  пятницу мы 
должны обыгрывать при любых рас-
кладах. 

– В  игре с  хозяевами не вмешается 
судейский фактор?

– Когда я был тренером нацио-
нальной сборной, то в  Египте также 
проводился ЧМ. Это было в 1999-м, за 
год до Игр в Сиднее. Тогда мы попа-
ли на Египет в четвертьфинале, и су-
дьи начали чудить. В какой-то момент 
у нас на площадке остались всего три 
полевых игрока. Но даже в таком усе-
ченном составе мы забили гол, и су-
дьи решили, что дальше помогать 
хозяевам нет смысла. Мы уверенно 
выиграли (26:20) и  пошли дальше. 
Думаю, что сейчас такого не будет. 
Все-таки президент Международной 
федерации гандбола – египтянин Ха-
сан Мустафа. Он не лезет в эти дела. 
И если команда Египта поднимается 
выше своего уровня, то в его адрес бу-
дет много неодобрительных кивков. 
Ему это не надо. Так что думаю, будет 
адекватное судейство. Хотя об этом 
надо думать в  последнюю очередь. 
Просто выйти на площадку и сделать 
свою работу. 

ШВЕДЫ СИЛЬНЕЕ СЛОВЕНЦЕВ

– Есть ли какие-то огрехи в  игре 
команды Петковича? 

– Не хотелось бы вдаваться в ганд-
больные детали, но по матчу с Кореей 
было видно, что без мяча мы действуем 
уверенно, хорошо бежим в быстрые от-
рывы. А вот когда мы начинали играть 
с мячом против не уступающей нам 
в скорости команде, то начались тяже-
лые моменты. Опять же здорово сыграл 
вратарь Станислав Третынько. Иначе 
могли бы и вовсе уступить молодой ко-
манде. Поэтому в игре с Египтом нам 
не стоит долго работать с мячом, надо 
совершать больше открываний, в кото-
рых можно создать голевую ситуацию. 
Хотя и Египет, и Швеция хорошо под-
готовлены физически. На этом ЧМ обе 
команды выглядят мощно. 

– Швеция по потенциалу сильнее Сло-
вении?

– Думаю, шведы сильнее. У Слове-
нии непонятная ситуация. В  заявке 
команды есть гандболисты, которые 
в свое время были одними из лучших 
в мире, создавали очень много проблем 
оппонентам. Но сейчас они почему-то 
проводят все время на лавке.

– Ощущается отсутствие двух лидеров 
нашей команды – Павла Атьмана и Алек-
сандра Шкуринского?

– С ним по идее было бы лучше. Но 
неожиданно выстрелил Сергей Куди-
нов, который не делает глупых ошибок 
и действует очень зрело. Так что пока 
отсутствие Шкуринского не ощущается. 
Атьман – человек, способный создавать 
голевые ситуации и сам их реализовы-
вать. Но он увлекающаяся натура. Бы-
вает, что передерживает мяч, и это ска-
зывается на действиях всей команды. 
А в современном гандболе самое глав-
ное – не скорость бега, а скорость ра-
боты с мячом. Гандбол стал очень си-
ловым, и если будешь передерживать 
мяч, то начнешь попадать под заслон. 

– Кто был лидером сборной на пред-
варительном этапе? 

– Выделил бы Дмитрия Киселе-
ва и Сергея Косоротова. Они были на 
высоте. Еще бы сказал теплые слова 
в адрес Даниила Шишкарева. Он дей-
ствует очень полезно, несмотря на 
травму, из-за которой не играл в фи-
нале Евролиге. Плюс ему нелегко, так 
как он подменяет Киселева в защите. 
Если говорить про линейных игроков, 
то Павел Андреев и Александр Ермак 
соответствуют уровню чемпионата ми-
ра. В целом у сборной сбалансирован-
ный подбор игроков. Вратарь Киреев 
показал фантастическую игру в матче 
со Словенией. Если и дальше будет дер-
жаться такой настрой, в команде будет 
уважительное отношение к мячу, то мы 
можем пошуметь в Египте.

– На ваш взгляд, что удалось изменить 
Петковичу за столь непродолжительный 
период времени? 

– Ему удалось сплотить команду. Ре-
бята играют друг за друга, бьются в ка-
ждом эпизоде. Это очень важно.

ТИМУР ГАНЕЕВ

Основной раунд. Группa IV. Положение команд. 
Швеция – 4. Россия – 3. Египет – 2. Словения – 
2. Белоруссия – 1. Северная Македония – 0.

БИАТЛОН // Кубок мира

В сборную России взяли аутсайдеров с 60-х мест
Состав сборной России
Кубок мира

Женщины: Светлана Миронова, Ульяна Кайше-
ва, Евгения Павлова, Ирина Казакевич, Ла-
риса Куклина, Татьяна Акимова, Ольга Мо-
щенкова (запасная).

Мужчины: Александр Логинов, Евгений Гарани-
чев, Эдуард Латыпов, Матвей Елисеев, Ки-
рилл Стрельцов, Антон Бабиков, Илья Гаври-
лов (запасной).

Кубок IBU

Женщины: Анастасия Шевченко, Тамара Воро-
нина, Анастасия Гореева, Елизавета Каплина, 
Валерия Васнецова, Полина Шевнина, Ната-
лья Гербулова, Екатерина Носкова.

Мужчины: Семен Сучилов, Евгений Идинов, Евге-
ний Сидоров, Рустам Каюмов, Карим Халили, 
Никита Поршнев, Даниил Серохвостов, Игорь 
Малиновский.

ГАНДБОЛ // Чемпионат мира

Владимир Максимов: «Матч 
с Египтом станет решающим»

Самый титулованный российский тренер –  
о шансах нашей сборной пробиться в четвертьфинал

Расписание матчей 
сборной России
Сегодня. 20.00 Россия – Египет
22 января. 17.30 Северная Македония – Россия
24 января. 22.30 Россия – Швеция

БАСКЕТБОЛ

1

МИНОБОРОНЫ ОТНЕСЛОСЬ 
К КЛУБУ КАК К НЕПРОШЕНЫМ 
ГОСТЯМ

– Но ведь УСК ЦСКА уже больше 40 
лет.

– Мы прекрасно понимаем, что зал 
морально устарел, при этом смог бы 
простоять не один год. Он до сих пор 
любим болельщиками, является на-
моленным местом. Естественно, спор-
тивные арены должны соответствовать 
требованиям времени, а не оставать-
ся памятниками архитектуры. Но Ми-
нистерство обороны отнеслось к нам 
как к непрошеным гостям. Мы вложи-
ли огромные средства в модернизацию 
УСК ЦСКА, особенно в последние два-
три года. Мы обновили арену, трени-
ровочные залы (которыми пользуется 
и спортшкола), офисные помещения, 
построили музей, новую тренажерку, 
сделали раздевалку и  медицинский 
центр, по уровню сравнимые с клуба-
ми НБА, создали новый магазин. Никто 
не поручится, что все это удастся восста-
новить в другом месте. Все вложенные 
деньги и огромные усилия из-за резких 
действий Минобороны будут похороне-
ны под руинами арены имени легендар-
ного Гомельского. И это сложно назвать 
партнерскими отношениями.

ОПТИМАЛЬНОЙ СТАЛА БЫ 
РЕЛОКАЦИЯ НА «МЕГАСПОРТ»

– Говорят, один переезд равен трем 
пожарам.

– Совершенно верно. Сейчас пе-
ред нами стоит задача сложнее по-
беды в Евролиге. Точнее, две задачи, 
тактическая и стратегическая. Первая 
вынуждает срочно искать временную 
локацию для клуба и трех команд. Вто-
рая требует двух-трех лет и серьезных 
инвестиций под строительство арены 

или базы клуба. Полгода – не срок для 
грандиозного переезда, который не на-
рушит деятельность клуба и всех его 
команд. Сейчас, когда мы углубились 
в проблему, понимаем, что о предсто-
ящем сносе арены следовало бы сооб-
щить минимум за два года.

– Какие варианты рассматриваете?
– Самые разные, в том числе и пере-

езд в другой город. Думаю, вы прекрас-
но понимаете, сколько в Москве стоит 
построить современную арену с нуля – 
найти под нее территорию, согласовать 
проекты. Даже для «Норникеля» (вла-
делец баскетбольного ЦСКА. – Прим. 
«СЭ») это огромные деньги, вернуть ко-
торые будет невероятно сложно. Сейчас 
все складывается таким образом, что 
клуб и город могут понести серьезные 
репутационные потери. При этом руко-
водство «Норникеля», конечно, в курсе 
нашей проблемы и готово оказать клу-
бу максимальное содействие. Постара-

емся выйти из тяжелейшего положения 
с высоко поднятой головой.

Наверное, оптимальным решени-
ем для нас стала бы полная релокация 
на «Мегаспорт», но ближайшим летом 
такое проделать не получится, посколь-
ку на арене нет тренировочных залов, 
а основная площадка сдается под раз-
личные мероприятия. В теории рассма-
триваем возможность достроить две-
три площадки, плюс офисные помеще-
ния – пространство для этого, как нам 
видится, есть. Но на создание проекта, 
согласование, строительство, доводку 
нужно не меньше двух лет. К тому же 
здесь понадобится полное понимание 
и поддержка со стороны правительства 
Москвы. Уверен, в мэрии, в отличие от 
Минобороны, понимают, что оставлять 
бездомным клуб с такой богатой исто-
рией, мягко говоря, неправильно. 

ТИМУР ГАНЕЕВ

Андрей Ватутин: 
«ЦСКА рассматривает 
вариант переезда 
в другой город»

Биатлонистка Ольга Мощенкова instagram.com

В резерв главной команды на следующий этап Кубка мира в итальянской Антерсельве попали Ольга Мощенкова и Илья Гаврилов

Минобороны ответило на претензии 
президента ЦСКА

– На данный момент домашняя арена клуба имеет большую степень изношен-
ности и не соответствует современным нормам и требованиям, – сообщили «СЭ» 
в Минобороны. – Новая многофункциональная арена будет способствовать укре-
плению имиджа ЦСКА и станет символом современной Москвы благодаря непо-
вторимому архитектурному облику и уникальным строительным решениям. При 
подготовке архитектурно-градостроительных решений будет проработан вопрос 
развития улично-дорожной сети, а также учтены существующие и прогнозиру-
емые показатели транспортного и пешеходного потоков, в том числе в периоды 
проведения соревнований и пиковых нагрузок.

Предусмотрена возможность трансформации основной арены для проведения 
баскетбольных, волейбольных, гандбольных матчей, теннисных турниров и дру-
гих спортивных соревнований, а также культурно-массовых и концертных меро-
приятий. Продуманная схема движения и подъездов к зданию, удобные транс-
портные развязки, обустроенная подземная и надземная парковка, комфортные 
места для зрителей, которым в том числе будет обеспечен полный обзор из лю-
бой точки зала. На период строительства будет осуществлен перевод более 600 
воспитанников спортивной школы по баскетболу, волейболу и мини-футболу из 
УСК им. Гомельского на существующие спортивные фонды крытого легкоатле-
тическо-футбольного комплекса и спортивного центра им. Адмирала Горшкова.

ТИМУР ГАНЕЕВ

УСК ЦСКА в Москве БК ЦСКА

Понедельник. Александрия. Корея – Россия – 26:30. В атаке – Павел Андреев (№ 78) IHF
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«УОРРИОРЗ» ВЫРВАЛИ ПОБЕДУ 
У «ЛЕЙКЕРС»

НБА. Регулярный чемпионат. Нью-Йорк  – Орландо  – 
91:84 (19:13, 28:25, 19:16, 25:30). Атланта  – Минне-
сота – 108:97 (29:25, 29:26, 20:20, 30:26). Портленд – 
Сан-Антонио – 104:125 (28:32, 26:27, 28:28, 22:38). Май-
ами  – Детройт  – 113:107 (24:36, 31:25, 33:19, 25:27). 
Мемфис – Финикс – 108:104 (18:24, 34:24, 25:27, 31:29). 
Торонто – Даллас – 116:93 (22:18, 25:29, 34:25, 35:21). 
Бруклин  – Милуоки  – 125:123 (28:34, 29:22, 37:33, 
31:34). Чикаго – Хьюстон – 125:120 (28:16, 36:36, 29:34, 
32:34). Лейкерс – Голден Стэйт – 113:115 (34:22, 30:26, 
28:33, 21:34).

Единая лига ВТБ. Регулярный чемпионат. Калев – Зенит – 
51:87 (8:22, 15:18, 13:28, 15:19). К: Дорбек (13). З: Хол-
линз (14), Томас (11), Гудайтис (11). Положение команд: 

Зенит – 11 побед (12 матчей), ЦСКА – 10 (12), УНИКС – 
9 (13), Локомотив-Кубань – 9 (14), Нижний Новгород – 
6 (10), Зелена-Гура – 7 (14), Автодор – 6 (12), Химки – 
5 (11), Парма – 5 (12), Астана – 4 (11), Цмоки-Минск – 
2 (11), Калев – 1 (8), Енисей – 1 (11).

САНИ

ОБЪЯВЛЕН СОСТАВ  
СБОРНОЙ РОССИИ  
НА ЧЕМПИОНАТ МИРА

МОСКВА. Тренерский штаб сборной России опреде-
лился с составом команды на чемпионат мира, который 
пройдет в немецком Кенигсзе с 29 по 31 января. В за-
явку включены братья Роман и Павел Репиловы, Семен 
Павличенко, Александр Горбацевич, Татьяна Иванова, 
Виктория Демченко, Екатерина Катникова, Екатерина 
Батурина, а также экипажи мужских двухместных са-

ней: Александр Денисьев и  Владислав Антонов, Все-
волод Кашкин и  Константин Коршунов. «Планируем 
заявить и молодую двойку: Дмитрий Бучнев и Дани-
ил Кильсеев», – сообщил главный тренер сборной Сер-
гей Чудинов. (ТАСС)

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

РАГИМОВ ОБВИНЯЕТСЯ  
В ПОДМЕНЕ ДОПИНГ-ПРОБЫ

НУРСУЛТАН (Казахстан). Олимпийский чемпион Нид-
жат Рагимов, представляющий Казахстан, отстранен от со-
ревнований за допинг. Он обвиняется в том, что в 2016 году 
подменил свой анализ. За аналогичное нарушение времен-
но отстранен чемпион Европы-2017 румын Думитру Капта-
ри. Рагимов на Олимпиаде в Рио победил в категории до 
77 кг, в этом же весе он стал чемпионом мира в 2015 году. 
В 2013 году Рагимов, которому в августе исполнилось 27 лет, 

был дисквалифицирован на два года за нарушение анти-
допинговых правил. (AP)

ЕДИНОБОРСТВА

ДАЦИК ПРОВЕДЕТ БОЙ 
С КАМЕРУНСКИМ  
ЧЕМПИОНОМ

МОСКВА. Российский боец ММА Вячеслав Дацик про-
ведет бой по правилам бокса с камерунцем Тайсоном Ди-
жоном. Поединок пройдет в России в рамках нового тур-
нира, где бойцы и популярные блогеры смогут помериться 
силами в ринге. Это будет первый в истории вечер большо-
го бокса, когда лицензию профессионалов получат интер-
нет-герои. В главном бою встретятся Федор Чудинов и Ай-
зек Чилемба (Малави), в со-главных боях: видеоблог Артем 
Тарасов и спортсмен силовых видов спорта Михаил Кокля-
ев, бывший регбист, пауэрлифтер и игрок в американский 

футбол Денис Вильданов и самбист и боец смешанных еди-
ноборств Максим Новоселов. (РЕН-ТВ)

ТЕННИС

У ДВУХ УЧАСТНИКОВ AUSTRALIAN 
OPEN НАШЛИ КОРОНАВИРУС

МЕЛЬБУРН (Австралия). Тесты двух участников От-
крытого чемпионата Австралии на коронавирусную ин-
фекцию дали положительный результат. Имена заразив-
шихся спортсменов держатся в секрете. Таким образом, 
всего количество заболевших людей, связанных с турни-
ром, достигло семи. Департамент здравоохранения шта-
та Виктория заявил, что в общей сложности заболели де-
вять человек, однако два случая были признаны устарев-
шими. Более 70 игроков посажены на строгий карантин. 
Первый в сезоне турнир Большого шлема пройдет в Мель-
бурне с 8 по 21 февраля. (AFP)

ИНФОРМАЦИЯ

ХОККЕЙ // КХЛ. Регулярный чемпионат

«Спартак» подарил победу ЦСКА  
и осложнил себе борьбу за плей-офф
Армейцы приговорили соперника на 59-й минуте дерби (2:1), а последняя команда КХЛ обыграла первую

ЦСКА 2 
СПАРТАК 1

1:0, 0:1, 1:0

Голы: Лайпсик – 10 (Попов, Соркин), 14:34 – 1:0. 
Талалуев – 10 (Торченюк), 22:13 – 1:1. Андро-
нов – 13 (мен.), 58:05 – 2:1.

Вратари: Юханссон – Гудачек (58:17).
Штраф: 6 – 12.
Броски: 14 (8+2+4) – 23 (6+7+10).
Судьи: Гашилов, Оленин.
19 января. Москва. «ЦСКА Арена». 2453 зрителя.

Одни не хотели, другие не могли – 
расхожая фраза оказалась весьма 
применима к столичному дерби. 

Борющийся за плей-офф «Спартак» в по-
следних матчах испытывает явный игро-
вой кризис. Хорошие победы чередуются 
с безликими поражениями. По-прежне-
му не играет травмированный лидер Йо-
ри Лехтеря, а также защитники Кутейкин, 
Никишин и Вишневский. Легионерское 
звено чехословаков Ганзл – Радил – Ба-
кош выдает результат под настроение. Ар-
мейцы же вовсю планомерно готовятся к  
плей-офф, не разрывают соперников 
в клочья, а играют на результат. В игре 
против СКА (3:1) они поймали оппонен-
тов на ошибках и ровно то же самое сдела-
ли и с менее мастеровитым «Спартаком».

Счет открыл канадец Лайпсик. На-
падающий, которого в межсезонье-2020 
отчислил «Вашингтон» за критику жены 
партнера по команде в личной перепи-
ске, прокинул шайбу перед защитником 
красно-белых Евгением Куликом и эф-
фектно реализовал выход один на один 
с вратарем.

«Спартак» сравнял счет усилиями 
Талалуева. Весь оставшийся матч крас-
но-белые старались задавить соперни-
ка, изо всех сил выходили победителя-
ми в борьбе за шайбу. По всем основным 
критериям, как, например, время в атаке 
(11:08 – 11:13), контроль шайбы (16:33 – 
15:56), наблюдалось равенство. И только 
по броскам в створ номинальные гости 
(«Спартак» играет на той же арене) были 
впереди – 23 -14. ЦСКА словно посмеи-
вался, отсиживаясь в кустах. Когда на 58-й 
минуте матча в чужой зоне удалился Ша-
лунов, вдруг показалось, что красно-бе-
лые все-таки смогут взять свое. Но боль-
шинство команды Знарка было настоль-
ко безобразным – и дело даже не в шести 
неиспользованных попытках, а в самом 
розыгрыше, – что вполне можно было 
ждать и беды.

Так и случилось. Гуру по игре в мень-
шинстве Сергей Андронов воспользовал-
ся неразберихой спецбригады красно-бе-
лых, убежал один на один с Гудачеком, 
эффектно уложил его на лед, приговорив 

соперника по дерби. Более ужасной кон-
цовки, чем решающий гол в меньшин-
стве, сложно было представить.

«Спартак» еще больше усложнил себе 
выход в плей-офф после победы «Витязя» 
над «Сибирью». Подмосковная команда 
отстает на одно очко, имея матч в запасе.

АК БАРС 4 
ДИНАМО Р 5 ОТ

2:2, 1:0, 1:2, 0:1

Голы: Шваненбергс – 3 (Мамчицс, Рих. Букартс), 
1:10  – 0:1. Сафонов  – 1  (Журавлев, Юдин), 
1:26  – 1:1. Сафонов  – 2  (Педан, Галимов), 
3:18  – 2:1. Скарлетт  – 2  (бол., Лайпон, Рих. 
Букартс), 4:42 – 2:2. Лукоянов – 4 (Зарипов, 
Глухов), 34:30  – 3:2. Рих. Букартс  – 7  (бол., 
Дзиеркалс, Скарлетт), 47:44 – 3:3. Столяров – 
3 (Скарлетт, Зырянов), 54:51 – 3:4. Лукоянов – 

5 (Зарипов), 56:01 – 4:4. Лайпон – 4 (Индра-
шис, Майоне), 64:52 – 4:5.

Вратари: Билялов (Рейдеборн, 4:42) – Налимов.
Штраф: 14 – 14.
Броски: 43 (16+11+8+8) – 30 (4+9+15+2).
Судьи: Бирин, Наумов.
19 января. Казань. ЛДС «Татнефть-Арена». 2445 

зрителей.
Рижское «Динамо», которое набрало 

меньше всех очков в КХЛ, в гостях сен-
сационно обыграло в овертайме лиде-
ра лиги – «Ак Барс». Причина этому – во 
многом разная мотивация команд. Ка-
занцы уверенно обыграли дома «Аван-
гард» (3:1), который считался неудобным 
соперником, а затем в тяжелой борьбе 
переиграли «Торпедо» (2:0). Логично, 
что «Ак Барс», оставшийся к тому же без 
Стефана Да Косты, немного расслабился.

Рижане же показали быструю, 
агрессивную игру – в лучших тради-

циях команд тренера Петериса Ску-
дры. Хоть «Динамо» и  значительно 
уступало сопернику в классе, но взяло 
свое за счет организованности и же-
лания.

Единственный позитивный момент 
для казанцев – дубль 19-летнего напа-
дающего Ильи Сафонова, который про-
вел свои первые голы в КХЛ. Он только 
недавно вернулся с молодежного чем-
пионата мира и проявил себя, получив 
место во второй тройке. Ситуация на-
поминает прошлогоднюю, когда, вер-
нувшись с МЧМ, начал зажигать Дми-
трий Воронков. Удивительно только, 
что «Ак Барс» не задействовал игро-
ков из фарм-клуба – лучшей возмож-
ности, чем игра с аутсайдером, может 
не представиться.

Отдел хоккея

Западная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. ЦСКА* 47 34 5 8 152–96 73
 2. СКА* 48 28 8 12 143–107 64
 3. Локомотив 47 29 5 13 140–98 63
 4. Динамо М 47 28 5 14 143–116 61
 5. Динамо Мн 47 26 3 18 132–132 55
 6. Йокерит 44 24 5 15 128–107 53
 7. Северсталь 47 24 4 19 113–127 52
 8. Спартак 48 22 6 20 126–138 50
 9. Витязь 47 23 3 21 122–131 49
10. ХК Сочи 48 12 8 28 100–162 32
11. Динамо Р 46 8 7 31 97–162 23

Восточная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. АК БАРС* 48 35 5 8 156–102 75
 2. Авангард* 48 27 10 11 141–113 64
 3. Салават Юлаев 49 29 4 16 149–128 62
 4. Металлург 47 28 5 14 126–111 61
 5. Автомобилист 48 26 7 15 127–115 59
 6. Торпедо 49 25 6 18 143–139 56
 7. Трактор 47 26 3 18 122–111 55
 8. Барыс 45 24 5 16 110–118 53
 9. Сибирь 48 20 4 24 115–128 44
10. Амур 47 18 4 25 115–140 40
11. Нефтехимик 47 15 0 32 104–171 30
12. Куньлунь 45 11 8 26 105–157 30

* Лидеры дивизионов.

КХЛ-2020/21: самые результативные
Бомбардиры: Хартикайнен (Салават Юлаев) – 54 (22+32), Шипачев (Динамо М) – 52 (16+36), Жафя-

ров (Торпедо) – 51 (19+32), Гранлунд (Салават Юлаев) – 47 (23+24), Да Коста (Ак Барс) – 47 
(21+26), Дэнфорт (Витязь) – 44 (17+27), Яшкин (Динамо М) – 43 (31+12), Маннинен (Салават 
Юлаев) – 42 (14+28), Миле (Торпедо) – 41 (17+24), Даугавиньш (Витязь) – 41 (15+26), О’Нилл 
(Йокерит) – 41 (9+32)…

Снайперы: Яшкин – 31, Гранлунд – 23, Хартикайнен – 22, Да Коста, Доус (Ак Барс), Макеев – 21, 
Принс (Динамо Мн) – 20, Бурдасов (СКА), Жафяров – 19, Пуустинен (Сибирь), Широков (Спар-
так) – 18…

Ассистенты: Шипачев – 36, Жафяров, О’Нилл, Хартикайнен – 32, Спунер (Динамо Мн) – 30, Лехте-
ря (Спартак) – 29, Маннинен – 28, Дэнфорт – 27, Да Коста, Даугавиньш, Окулов – 26…

АВТОМОБИЛИСТ 1 
СКА 3

1:0, 0:3, 0:0

Голы: Дацюк – 11 (Голышев, Геноуэй), 7:16 – 1:0. 
Бурдасов  – 19 (бол., Морозов, Бенгтссон), 
26:02 – 1:1. Морозов – 9 (бол., Бурдасов, Кузь-
менко), 32:09 – 1:2. Грошев – 1 (Ожиганов, Под-
колзин), 37:46 – 1:3.

Вратари: Коварж (Гросс, 26:38, 58:33) – Хелльберг.
Штраф: 8 – 6.
Броски: 19 (9+2+8) – 29 (8+17+4).
Судьи: Белов, Оскирко.
19 января. Екатеринбург. КРК «Уралец». 1175 

зрителей.

МЕТАЛЛУРГ 4 
ЛОКОМОТИВ 1

1:0, 1:1, 2:0

Голы: Прохоркин – 10 (Кошелев, Яковлев), 13:25 – 
1:0. Ландер – 10 (мен., Каюмов), 21:55 – 1:1. 
Дронов – 2 (Хольм, Швырев), 37:09 – 2:1. Кар-
пов – 6 (Мозякин, Нестрашил), 47:58 – 3:1. Не-
коленко – 4 (Коробкин), 56:07 – 4:1.

Вратари: Олкинуора – Коновалов.
Штраф: 8 – 12.
Броски: 38 (9+18+11) – 29 (12+9+8).
Судьи: Франо, Хрибик.
19 января. Магнитогорск. «Арена-Металлург». 

1295 зрителей.

САЛАВАТ ЮЛАЕВ 4 
СЕВЕРСТАЛЬ 2

0:1, 3:1, 1:0

Голы: Капустин – 7 (Гераськин, Берглунд), 10:33 – 
0:1. Алексеев – 7 (Хартикайнен), 24:05 – 1:1. 
Лишка – 5 (Морозов, Берглунд), 27:14 – 1:2. 
Гранлунд – 22 (бол., Маннинен, Ларсен), 28:11 – 
2:2. Хартикайнен  – 22 (Науменков, Кадей-
кин), 30:10  – 3:2. Гранлунд  – 23 (Хартикай-
нен), 51:34 – 4:2.

Вратари: Метсола – Шугаев (57:23).
Штраф: 4 – 6.
Броски: 32 (14+9+9) – 31 (5+13+13).
Судьи: Р. Гофман, Лаврентьев.
19 января. Уфа. «Уфа-Арена». 3990 зрителей.

ТРАКТОР 2 
АВАНГАРД 3

0:2, 1:1, 1:0

Голы: Зернов – 9 (Ковальчук), 0:53 – 0:1. Берегла-
зов – 3 (Дедунов), 11:08 – 0:2. Якупов – 7 (Ко-
вальчук, Чудинов), 21:41 – 0:3. Основин – 11 
(бол., Гика, Кравцов), 39:56  – 1:3. Бэйлен  – 
6 (Седлак, Гика), 44:17 – 2:3.

Вратари: Вилл (59:08) – Бобков.
Штраф: 4 – 10.
Броски: 29 (13+8+8) – 17 (9+5+3).
Судьи: Васильев, Сидоренко.
19 января. Челябинск. ЛА «Трактор» им В. Бело-

усова. 2720 зрителей.

ТОРПЕДО 7 
НЕФТЕХИМИК 1

4:1, 2:0, 1:0

Голы: Хайруллин – 11 (Энлунд, Гудачек), 3:15 – 
0:1. Пайгин – 6 (Терри, Шенфельд), 11:34 – 
1:1. Жафяров – 19 (Миле), 14:44 – 2:1. Руч-
кин – 3  (Марин, Терри), 15:19 – 3:1. Михе-

ев  – 2  (Ураков, Перескоков), 16:40  – 4:1. 
Шенфельд  – 12 (бол., Пайгин, Белевич), 
21:45  – 5:1. Миле  – 17 (Перескоков, Чехо-
вич), 26:34 – 6:1. Клус – 9 (Орлов, Шенфельд), 
41:52 – 7:1.

Вратари: Тихомиров  – Иванников (Коротаев, 
15:19).

Штраф: 10 – 8.
Броски: 33 (8+14+11) – 38 (10+20+8).
Судьи: Раводин, Соин.
19 января. Нижний Новгород. КРК «Нагорный». 

1100 зрителей. 

КУНЬЛУНЬ 2 
АМУР 3 ОТ

1:0, 0:1, 1:1, 0:1

Голы: Николишин  – 7  (бол., Лещенко, Мозик), 
17:36 – 1:0. Йордан – 7 (Горшков), 32:46 – 1:1. 
Фрэм – 4 (бол., Мозик), 41:23 – 2:1. Горшков – 
10 (Полунин), 50:24 – 2:2. Голубев – 6 (Полу-
нин), 64:25 – 2:3.

Вратари: Шикин – Аликин.
Штраф: 6 – 8.
Броски: 28 (7+10+9+2) – 41 (17+10+8+6).
Судьи: Букин, Спирин.
19 января. Мытищи. МУП «Арена Мытищи». Без 

зрителей.

СОЧИ 2 
ДИНАМО МН 3 ОТ

1:1, 1:0, 0:1, 0:1

Голы: Шмелев  – 17 (бол., Рундблад, Феокти-
стов), 7:22 – 1:0. Фальковский – 6 (Принс, Про-
тас), 17:36 – 1:1. Колготин – 7 (мен.), 34:42 – 
2:1. Митчелл  – 8  (Клинкхаммер, Знахарен-
ко), 41:47 – 2:2. Горбунов – 5 (Фальковский), 
64:01 – 2:3.

Вратари: Третьяк – Фурх (17:24 – 17:36).
Штраф: 6 – 6.
Броски: 31 (10+15+5+1) – 38 (9+9+14+6).
Судьи: Гамалей, Одиньш.
19 января. Сочи. ДС «Большой». 1058 зрителей. 

ВИТЯЗЬ 3 
СИБИРЬ 1

2:0, 0:0, 1:1

Голы: Теденбю – 14 (бол., Даугавиньш, Дэнфорт), 
10:56 – 1:0. Дэнфорт – 17 (Ержабек, Теден-
бю), 18:58 – 2:0. Демидов – 1 (Вяч. Ушенин, 
Вл. Ушенин), 41:00 – 2:1. Ержабек – 4 (п.в.), 
59:54 – 3:1.

Вратари: Ежов – Сятери (58:31 – 59:54).
Штраф: 8 – 10.
Броски: 24 (12+6+6) – 36 (9+7+20).
Судьи: Акузовский, Ромасько.
19 января. Подольск. ЛД «Витязь». 800 зрителей. 

ЙОКЕРИТ 1 
БАРЫС 4

0:1, 0:0, 1:3

Голы: Вароун – 5 (мен.), 18:59 – 0:1. Грант – 5 (Хаа-
пала, Норман), 42:15 – 1:1. Валк – 7, 51:14 – 1:2. 
Валк – 8 (бол., Орехов, Михайлис), 56:18 – 1:3. 
Сагадеев – 4 (бол., Лилья, Дитц), 59:19 – 1:4.

Вратари: Калниньш – Карлссон.
Штраф: 10 – 4.
Броски: 22 (6+8+8) – 31 (8+9+14).
Судьи: Беляев, Морозов.
19 января. Хельсинки. «Хартвалл Арена». Без 

зрителей.

ЗАВТРА
17.00 Автомобилист – Северсталь (КХЛ ТВ)
17.00 Металлург – Динамо Р
17.00 Трактор – Салават Юлаев (КХЛ ТВ HD)
19.00 Ак Барс – Локомотив (Матч ТВ)
19.00 Куньлунь – Нефтехимик

19.30 Витязь – СКА (КХЛ ТВ HD)
19.30 Динамо М – Барыс (КХЛ ТВ)
19.30 Сочи – Сибирь
19.30 ЦСКА – Амур

Время московское.

Вчера. Москва. ЦСКА – «Спартак» – 2:1. Главный тренер красно-белых Олег Знарок в очередной раз остался недоволен подопечными Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX MarkII

Автор победной шайбы в московском дерби – капитан ЦСКА Сергей Андронов Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX MarkII
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Андрей Свечников: 
«США – не моя страна. 
Нет планов получить  
ее гражданство»

1
– Из-за ситуации с коронавирусом это бы-

ло опасно. Да и к тому же мы с братом (Евге-
ний Свечников – нападающий «Детройта». – 
Прим. «СЭ») тренировались вместе в Америке. 
Если бы мы поехали в Россию, не уверен, что 
мы бы быстро нашли, где потренироваться.

– У кого занимался?
– Месяца два тренировались под руковод-

ством тренера «Детройта» по физподготовке 
Майка Барбера. Потом я поехал в «Каролину», 
где занимался уже у наших тренеров.

– Как дела у брата в «Детройте»? Его выста-
вили на драфт отказов, но он остается в команде.

– Он получил небольшую травму, сейчас 
восстанавливается. Скорее всего, начнет сезон 
в АХЛ. Если начнет хорошо – будет хороший 
шанс, что его поднимут в главную команду. Я 
знаю, что Женя будет играть в НХЛ, – это во-
прос времени.

ЕСЛИ БУДЕТ ВОЗМОЖНОСТЬ, 
ПОВТОРЮ ЛАКРОСС-ГОЛ

– Как пережил «пузырь» в плей-офф?
– Все было строго, тесты на коронавирус 

делали каждый день, было специальное место 

на улице, куда можно было выйти подышать 
воздухом и поговорить по телефону. Но и мы 
все-таки были там три недели, а не два меся-
ца. Так что не сильно напрягало все.

– Чем занимал себя во время карантина после 
приостановки прошлого сезона?

– В Роли приехал брат, играли в карты, мо-
нополию. Ездили на рыбалку.

– Видел твои фотографии с тунцом в Instagram. 
Долго вытягивал?

– Удочки были хорошие, так что минут 
пять-семь. Это вообще недолго, я видел в ин-
тернете, что люди по часу тянут тунцов, кото-
рые весят 200–300 килограмм.

– Твой-то на сколько потянул?
– Килограмм 40.
– Что сделали с ним потом?
– Нам прямо на яхте его разрезали, и мы 

забрали домой. Приготовили – было очень 
вкусно.

– Новый год пришлось одному праздновать?
– Да, как и последние лет пять. Родители 

были в России, я с ними был на связи по те-
лефону. 

– По снегу соскучился уже?
– На Новый год, конечно, хочется, что-

бы был снег. Но я люблю, когда потеплее. Да 
и привык уже к местному климату. Сколько 
в Казани сейчас?

– Минус 30.
– Ого! Ну ничего, это же ненадолго. Здесь 

тоже бывает холодно, но не так, конечно, что-
бы в пуховике ходить. Накинул толстовку и по-
шел.

– Как на тебя влияет политическая ситуация 
в США? Обсуждаете в команде захват Капитолия?

– Да на меня это никак не влияет. В ко-
манде обсуждения были во время выборов – 
Трамп или Байден. Но мне это не особенно 
интересно. Это же не моя страна.

– Американское гражданство не планиру-
ешь получать?

– Нет таких планов.
– Ставишь ли перед собой какие-то индиви-

дуальные цели на сезон? Забить не меньше 15 
голов, например.

– Моя главная цель – играть хорошо и по-
могать команде выигрывать. Тогда и очки при-
дут. А если начнешь думать о голах и переда-
чах, ничего хорошего не будет.

– Лакросс-то исполнишь в этом году?
– У меня нет такой задачи, но, конечно 

же, всегда приятно забивать таким спосо-
бом. Все будет зависеть от ситуации: если 
у  меня будет хорошая возможность, тогда 
буду пробовать.

АРТУР ХАЙРУЛЛИН Форвард Андрей Свечников – один из главных лидеров команды НХЛ в 20 лет AFP

ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат

НХЛ признала дебютанта Кирилла Капризова 
лучшим игроком прошедшей недели. В третьем 
матче россиянин не набрал очков, как и вся команда

Капризов взял паузу
АНАХАЙМ 1 
МИННЕСОТА 0

0:0, 0:0, 1:0

Гол: Делорье – 1 (Шаттенкирк, Рауни), 44:09 – 1:0.
Вратари: Гибсон – Тэлбот (58:48 – 59:10, 59:14).
Штраф: 12 – 6.
Броски: 27 (11+10+6) – 34 (11+14+9).
19 января. Анахайм. Honda Center.

Яркий дебют Кирилла Капризова заставил 
по-новому взглянуть на ничем не примеча-
тельную «Миннесоту». Российский форвард 

добавил красок унылому нападению «Уайлд» и уже 
стал любимчиком местных болельщиков. За под-
виги в овертаймах с «Лос-Анджелесом» Капризова 
прозвали «Русским Спасителем», а НХЛ признала 
первой звездой недели. Всего в двух матчах у Ки-
рилла 4 (1+3) очка, и продлить результативную се-
рию он мог во встрече с «Анахаймом».

Главный тренер Дин Эвасон снова выпустил 
Капризова с Заком Паризе и Виктором Раском. 
Их тройка и организовала первый суперопасный 
момент. Кирилл отобрал шайбу за воротами и адре-
совал ее Паризе. Зак вывел на пустые ворота Раска, 
но швед дрогнул и бросил над перекладиной.

«Анахайм» на старте регулярки дважды уступил 
«Вегасу» и запомнился некоторой обреченностью 
в атаке. Три гола в двух встречах – крайне мало, 
чтобы рассчитывать на положительный результат. 
«Миннесота» же стабильно забивала по три шайбы 
в основное время «Лос Анджелесу», при этом зре-
лищными те матчи можно назвать с трудом. Сегод-
ня болельщикам не пришлось ждать суперрезуль-
тативности, хотя моментов у обеих команд было 
предостаточно.

«Миннесота», как и в матчах с «Кингз», впала 
в апатию в большинстве. Пять удалений «Уайлд» 
отбегали вхолостую, а все попытки пробить Джона 
Гибсона выглядели чересчур прямолинейно. Когда 
соперник действует плотно и вяжет по рукам и но-
гам, атакующим игрокам нужно идти на хитрость, 
рисковать, обострять быстрыми передачами и соз-
давать трафик перед вратарем. Зачатки акцентиро-
ванного розыгрыша мы увидели, но до решающего 
штриха дело так и не дошло.

Капризов пытался обострять игру как мог. У не-
го три броска за 19:24 на льду, а в большинстве 

он старался дирижировать атакой с позиции лево-
го защитника. Однако перестановка особой выго-
ды не принесла. Да, Кирилл владел шайбой, но, ка-
жется, в таком амплуа ему сложнее использовать 
свой главный козырь – хлесткий кистевой бросок.

Нельзя сказать, что «Анахайм» только и делал, 
что отсиживался в обороне. Игра шла на встреч-
ных курсах, и работы у Кэма Тэлбота ближе к сере-
дине матча становилось все больше и больше. Пер-
вой (и, как позже выяснилось, единственной) шай-
бы в матче пришлось ждать до 44-й минуты. Игроки 
«Миннесоты» не разобрались в чужой зоне, за что 
поплатились стремительной контратакой «Анахай-
ма». Кевин Шаттенкирк поперечным пасом нашел 
свободного Николя Делорье, который не последовал 
примеру Раска и бросил точно в открытый угол. Ка-
призов со всех ног мчался в оборону, но помешать 
форварду «Дакс» не сумел.

На спасение у «Миннесоты» оставалось 16 минут. 
Команда Эвасона приучила к камбэкам с «Лос-Ан-
джелесом», но против компактной обороны «Ана-
хайма» ничего противопоставить не смогла. Под-
портил потенциально острую концовку сво-
ей команде Ник Бьюгстэд, оставивший команду 
в меньшинстве на последних минутах.

С «Анахаймом» Капризов впервые за карьеру 
в НХЛ ушел со льда без очков и отрицательной по-
лезностью «-1». Это только подтверждает факт, что 
сильнейшая лига планеты не покоряется с наскока. 
Каким бы суперталантом ты ни был, забивать и от-
давать передачи в каждом матче не может никто. 
Особенно когда партнеры уступают по уровню со-
зидательного мастерства.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Романов: есть первый гол в НХЛ!

ЭДМОНТОН 1 
МОНРЕАЛЬ 3

0:1, 0:1, 1:1

Голы: Романов – 1 (Кулак, Байрон), 9:54 – 
0:1. Уэбер – 1  (бол., Сузуки, Тоффоли), 
39:49 – 0:2. Лехконен – 1 (мен., Питри), 
52:15 – 0:3. Шор – 1 (мен.), 57:51 – 1:3.

Вратари: Коскинен (59:55) – Аллен.
Штраф: 10 – 14.
Броски: 26 (12+7+7) – 34 (6+18+10).
19 января. Эдмонтон. «Роджерс Плэйс».

За  карьеру в  КХЛ Александр 
Романов забил один гол в 84 
матчах. Сыграв всего три игры 

в НХЛ, 21-летний защитник уже по-
вторил свое достижение. Сегодня 
игрок «Монреаля» поразил ворота 
«Эдмонтона», открыв счет в первом 
периоде выездного матча.

Романов и в КХЛ подключался 
к атакам, но заметно, насколько 
активнее впереди он стал в «Мо-
нреале». Защитника чаще исполь-
зуют в  большинстве, Романов 
не стесняется делать рискованные 
передачи. Ключевое – Александр 

не отбрасывается даже в сложных 
ситуациях, и когда его прессингу-
ют соперники, он находит партне-
ров, а не обрезается.

Во втором периоде Романов мог 
забить еще, но вратарь «Эдмон- 
тона» Микко Коскинен отразил 
бросок защитника в большинстве. 
Кстати, при численном преимуще-
стве Александр сыграл четыре ми-
нуты и семь секунд – практически 
столько же, сколько опытные Уэ-
бер и Питри.

В итоге Романов не только от-
крыл счет своим голам в  НХЛ, 
но и грамотно сыграл в обороне. 
Атака «Эдмонтона» с главной звез-
дой лиги Коннором Макдэвидом 
смогла отличиться только в самой 
концовке матча.

Романова уже вовсю прочат 
в  номинанты «Колдер Трофи», 
а в соцсетях болельщики даже пе-
ределали постер фильма «Звезда 
родилась» в «Царь родился». Ка-
жется, в Канаде вовсю лепят но-
вую суперзвезду.

АРТУР ХАЙРУЛЛИН

АЙЛЕНДЕРС 1 
БОСТОН 0

0:0, 0:0, 1:0

Гол: Пажо – 1 (Пелеч, Пулок), 55:51 – 1:0.
Вратари: Варламов – Раск (58:25).
Штраф: 8 – 12.
Броски: 17 (3+7+7) – 27 (11+6+10).
19 января. Нью-Йорк. Nassau Coliseum.

Российский голкипер  сейчас – лучший 
вратарь в НХЛ, по крайней мере из на-
шей страны. Даже Андрей Василев-

ский не выглядит столь солидно, да и с кем 
играла «Тампа»? С унылым «Чикаго», где 
обе встречи проходили по одному сцена-
рию. Варламов провел два матча и в обе-
их встречах не пропустил ни одной шай-
бы. А среди соперников были «Рейнджерс» 
с самой талантливой атакой и мощный «Бо-
стон». Не забывайте и про то, что Семен про-
пустил вторую встречу в сезоне, – на раскат-
ке в него попали шайбой. Сначала грешили 
на ключицу, затем признались, что попало 
в подбородок, но, к счастью, челюсть оказа-
лась крепкой.

Напомним, что в прошлом сезоне в «Ай-
лендерс» размышляли, с кем продолжить 
жить дальше после приезда Ильи Сороки-
на. Выбирали между Семеном и Томасом 
Грайссом. В какой-то момент едва не вы-
брали немца, но потом предпочли остаться 
с Варламовым. Выбор был непростой, так как 
Грайсс показал себя в плей-офф да и сейчас 
является светлым пятном «Детройта». Но Се-
мен отблагодарил клуб в этих двух встречах. 
С «Бостоном» он сделал три крутейших спа-
сения, и этого хватило для победы со сче-
том 1:0. Думаете, что три – это мало? Силь-
нейшая оборона лиги редко кому дает боль-
ше шансов. Жаль, что она была неидеальна, 
когда на лед выходил Илья Сорокин.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

У Варламова  
уже два «сухаря»
Российский голкипер «Айлендерс» провел второй «сухой» матч 
в сезоне из двух. На этот раз его команда справилась  
с «Бостоном» (1:0)

Наши в НХЛ: 18–19 января
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРЬ
Варламов Айлендерс Бостон (д) – 1:0 0 60.00 27/27 100,0

ЗАЩИТНИКИ
Романов Монреаль Эдмонтон (г) – 3:1 1 (1+0) 17.43 +1 3
Проворов Филадельфия Баффало (д) – 1:6 0 24.56 +1 3
Гавриков Коламбус Детройт (г) – 2:3 0 19.57 0 0
Нестеров Калгари Ванкувер (д) – 5:2 0 13.38 0 1
Кныжов Сан-Хосе Сент-Луис (г) – 4:5 0 10.03 +1 1

НАПАДАЮЩИЕ
А.Свечников Каролина Нэшвилл (г) – 4:2 2 (1+1) 17.12 +1 2
Григоренко Коламбус Детройт (г) – 3:2 1 (0+1) 15.51 +1 2
Барбашев Сент-Луис Сан-Хосе (д) – 5:4 1 (0+1) 9.50 0 1
Капризов Миннесота Анахайм (г) – 0:1 0 19.24 -1 3
Михеев Торонто Виннипег (д) – 3:1 0 13.29 -1 3
Наместников Детройт Коламбус (д) – 3:2 0 12.57 0 1

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски –  
для вратарей) и броски в створ (%ОБ – для вратарей).

Российский защитник Александр Романов, недавно 
дебютировавший в лиге, продолжает ярко проявлять себя 
в «Монреале»

Вчера. Эдмонтон. «Эдмонтон» – «Монреаль» – 1:3. 10-я минута.  
Партнеры поздравляют Александра Романова с первой шайбой в НХЛ

Вчера. Нью-Йорк. «Айлендерс» – «Бостон» – 1:0.  
Голкипер «Островитян» Семен Варламов отразил 27 бросков из 27

ВЧЕРА
Айлендерс – Бостон – 1:0
Торонто – Виннипег – 3:1
Филадельфия – Баффало – 1:6
Сент-Луис – Сан-Хосе – 5:4
Нэшвилл – Каролина – 2:4

Эдмонтон – Монреаль – 1:3
Калгари – Ванкувер – 5:2
Анахайм – Миннесота – 1:0
Вегас – Аризона – 4:2

ЗАВТРА
3.00 Торонто – Эдмонтон
5.00 Сент-Луис – Сан-Хосе
5.30 Анахайм – Миннесота

6.00 Ванкувер – Монреаль
6.00 Вегас – Аризона

Время московское.

Reuters
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В 1997 году петербургский бизнес-
мен Вадим Финкельштейн запу-
стил лигу боев без правил М-1. 

Именно так – боев без правил. Тогда 
аббревиатуры ММА не  существова-
ло – в обиход она вошла только в нача-
ле 2010-х. Да и правил действительно 
было куда меньше, чем сейчас в UFC, 
Bellator, ACA, Fight Nights, One и дру-
гих крупных промоушенах.

Со  временем Финкельштейн со-
здал команду, которую назвал Red 
Devil – тогда он выпускал такой энер-
гетический напиток (лига М-1 поя-
вилась в том числе для его раскрут-
ки). В команду вошли лучшие бойцы 
Санкт-Петербурга – Андрей Семенов, 
Роман Зенцов, Сергей Бычков, Сергей 
Казновский, Станислав Нущик и дру-
гие. В 2001-м к ним подтянулись пар-
ни из Анапы, которых с 90-х трениро-
вал Андраник Ашугян, – Амар Сулоев, 
Мартин Малхасян, Арман Гамбарян. 
В 2003-м бойцами Red Devil стали Фе-
дор и Александр Емельяненко. Были 
в команде и сильные бойцы из Дагеста-
на – Ибрагим Магомедов, Мусаил Алау-
динов. Какое-то время Red Devil пред-
ставляли Александр Волков, Алексей 
Олейник, Гегард Мусаси, Михаил Заяц, 
Виктор Немков.

До конца 2000-х Red Devil был ве-
дущим клубом России в ММА (вернее, 
в боях без правил, или микст-файте), 
а в начале 2010-х прекратил существо-
вание: М-1 проводила клубный чем-
пионат – М-1 Challenge (Red Devil вы-
играл его в 2008 году), и Финкельштейн 
решил закрыть клуб, чтобы, по его сло-
вам, ликвидировать конфликт инте-
ресов.

О  временах расцвета Red Devil – 
первой половине нулевых – нам в под-
робностях рассказал бывший боец ко-
манды Арман Гамбарян.

МОЕГО ПЕРВОГО БОЯ 
НА SHERDOG  
НА САМОМ ДЕЛЕ НЕ БЫЛО

– Недавно беседовал с другим вете-
раном наших ММА, Венером Галиевым. 
Он  сказал, что в  Sherdog отсутствует 
порядка 40 его боев. У вас туда внесе-
но 26 поединков. Какой у  вас рекорд 
на самом деле?

– Венер правильно говорит. Раньше, 
когда мы выступали, не было внимания 
общественности и интернета. Наш с ва-
ми общий знакомый, Андраник Ашу-
гян, проводил много турниров, напри-
мер чемпионат Южного федерального 
округа. Всех этих боев в статистике (на 
Sherdog и Tapology) нет.

– При этом в Sherdog есть поединки, 
которых на самом деле не было.

– Да. Самый первый поединок там – 
с Айгумовым, кажется. У него это един-
ственный бой, я его нигде не встречал. 
Оказывается, я ему проигрывал, хотя 
этого боя не было.

–  Даже интересно, откуда он  мог 
взяться.

– Не знаю.
– Бой с известным соперником, кото-

рый не внесен в вашу официальную ста-
тистику?

– Не скажу, что такой есть. Все мои 
бои с известными соперниками в ста-
тистике как раз есть. А так много высту-
пали, даже Сергей Харитонов до того, 
как стать Сергеем Харитоновым, очень 
много боев провел в Анапе в восьми-
угольнике, в Сочи дрался. Более чем 
уверен, что у него эти бои не внесены 
в статистику.

– Например, поединок с Романом Зен-
цовым, который он выиграл.

– А, вот как. А бой с Савочкой у не-
го есть?

– Есть. Вы тогда с Харитоновым обща-
лись?

– Конечно. Я деревенский парень, 
он у меня в гостях был, и на дискотеку 
мы вместе ходили. Тем более мы же ро-
весники. Тогда он не был таким знаме-
нитым. Наши пути разошлись. Мы по-
пали в  Red Devil, а  он  – в  команду 
к Федьке (Емельяненко. – Прим. «СЭ»).

– На дискотеку ходили без приклю-
чений?

– Конечно. Он тогда приехал из Вол-
гограда. Кажется, провел там три боя. 
Помню, ему тысячу долларов подари-
ли. Сергей приехал со сломанной ру-
кой, мы поехали в город, наложили ему 
гипс, а потом пошли в клуб. На ули-
це он был мирным парнем, насколь-
ко помню. Давно с  ним не  общал-
ся, не  знаю, что телевидение дела-
ет с людьми, но сейчас он, по-моему, 
в другом образе. Я его другим парнем 
знал.

– Он и сейчас не сказать чтоб какой-
то агрессивный.

– Все равно, начинается какая-то де-
магогия. С тем же Сашей Емельянен-
ко – зачем заходить на эту тему? Ну го-
ворит и говорит.

ТОЛЬКО ПРИСЕЛ ПОСЛЕ БОЯ 
ОТДОХНУТЬ, А МНЕ ГОВОРЯТ: 
«НАДО ВЫХОДИТЬ ДАЛЬШЕ 
ДРАТЬСЯ, А ТО ЗАСЧИТАЕМ 
ПОРАЖЕНИЕ»

– Часто ли участвовали в турнирах, ког-
да бойцы за вечер проводили по 3–4 пое-
динка?

– Недавно у меня в гостях был Ми-
хаил Малютин. Мы с ним продолжаем 
общение, дружим. Он тоже немножко 
поддался телевидению, сьемке видео. 
Он сказал: «Я хочу интервью снять – для 

себя». По-моему, у него на странице вы-
ложено это интервью, и вот он мне зада-
вал такой же вопрос. Да, я дрался в турни-
рах-восьмерках, в турнирах-четверках. 
В Хабаровске был панкратион, и я там 
за вечер провел три боя и вы играл. Это 
называлось чемпионатом мира по пан-
кратиону, не помню, кто проводил тот 
турнир. Я тогда подрался с японцем, по-
том с местным бойцом и с белорусом. 
Белорус – Владимир Юшко, у него тоже 
много боев было. Таких турниров было 
много. И Андраник проводил бои в Со-
чи, четверки.

– Как много давали на отдых бойцам 
на подобных турнирах?

– Всегда есть несправедливое судей-
ство. Когда я дрался в Хабаровске, после 
второго боя вышел на третий почти сра-
зу. Как сейчас помню, я пришел в разде-
валку, сел на скамейку, и мне сказали: 
«Надо выходить, или засчитываем по-
ражение». А я только присел, буквально 
полбутылки воды выпил. Вышел и под-
рался, даже отдыха не было. А так на по-
добных турнирах пускают шоу-програм-
му, чтобы, образно говоря, прошло 5–15 
минут, не больше.

– Совсем мало.
– Да, очень мало.
– Бывало, что выходили на следующий 

бой, а сил уже не было?
– Да, такие моменты были. Вспоми-

ная Хабаровск: первый бой был на 12 ми-
нут, потом 10 минут отдыха, затем вто-
рой бой на 12 минут. Только присел – сра-
зу вызвали на третий бой. Если бы я был 
с новыми силами, поединок бы сложил-
ся совсем по-другому. Я прохожу пар-
ню в ноги, а он меня накрывает. У меня 
сил не было его перевернуть. Я затянул 
его на себя, дал возможность себя бить 
и снизу сделал болевой на руку.

– Венер Галиев рассказывал, что в пер-
вой половине 2000-х часто бывали драки 
между болельщиками. На турнирах с вашим 
участием такое происходило?

– Венер к нам пришел чуть позже, 
на других турнирах дрался, наверное. 
Когда мы только начинали, были дру-
гие версии, основная – М-1. Венер попал 
к нам в команду, показал себя с хорошей 
стороны. Он своеобразный боец, непред-
сказуемый. Он занимался греко-рим-
ской борьбой, но и ударка у него силь-
ная. А так был один момент с участием 
болельщиков – когда Мартин Малхасян 
дрался с Бобом Шрайбером (ноябрь 2001 
года. – Прим. «СЭ»). Мы попали в Пи-
тер вчетвером: я, Амар Сулоев, Мартин 
и еще один парнишка, он на турнире вы-
играл один бой и пропал с экранов. Ког-
да мы стояли, а Мартин дрался со Шрай-
бером, рядом была пьяная компания. 
Кто-то из них сказал, что Мартин та-
кой-сякой, гадости начал говорить. Амар 
не выдержал и прессанул одного из них. 
Началась потасовка, прибежало много 
охранников. Потом Финкельштейн объ-
яснил ситуацию, сказал: «Ребята, вас тут, 
помимо всего прочего, еще и телевиде-
ние снимает. Здесь нужно быть аккурат-
нее и сдерживать эмоции». После этого 
таких моментов не было. А на тех турни-
рах, маленьких, которые раньше прово-
дили в шатрах и цирках, были потасов-
ки. Дресс-кода не было, были и пьяные, 
и чьи-то болельщики. На более крупных 
турнирах такого не замечал.

БЫВАЛО, ЧТО БОИ ПОКУПАЛИ. 
ОБЫЧНО ЭТО ВИДНО

– С договорными боями сталкивались? 
Казался ли какой-то бой подозрительным? 
Предлагали ли вам деньги?

– Мне деньги не предлагали, а по по-
воду договорных боев... Я встречал та-
ких людей. Говорить буду без имен и фа-
милий, но бывало, что бои покупали. 
Обычно это видно. Если профессионал 

смотрит – сразу понимает, что бой до-
говорной. Не знаю, как обычные лю-
ди, но  профессионалы сразу замеча-
ют. Я считаю, что лучше такие поедин-
ки не делать. Бывало, что на турнирах 
в четверках выходили два друга в финал.

–  Можно вспомнить бой Амара Суло-
ева и Андрея Семенова в финале турни-
ра в Бразилии.

– Да, я помню такое.
– Тут немного другое, понятно, что они 

из одной команды, и  здесь вряд ли был 
какой-то денежный момент.

– Что касается Семенова и Сулоева, 
оба хорошие ребята. Сулоев еще до зна-
комства с Семеновым проиграл ему бо-
левым на руку. Как мы помним, тот бой 
сильно тянули, чтобы остановить кро-
вотечение у Семенова. Амар, не владея 
борцовской техникой, где-то слишком 
выложился, и силы его покинули. Хо-
тя он рассказывал, что выходил на бой 
с температурой. Потом, когда они встре-
тились в Бразилии, у Амара был один ме-
неджер, у Семенова – другой, но мы же 
все были из России. Тогда пришли и ска-
зали, что Семенов готов отдать бой, что-
бы минимально травмироваться. Потом, 
когда был турнир в Питере и Амар с Мар-
тином поехали туда, Амар в финале по-
пал на Семенова, но не вышел на пое-
динок. Была такая договоренность: если 
они встретятся в финале, то не долж-
ны драться. Финкельштейн на тот мо-
мент много раз просил Андраника, что-
бы его ребята не встречались с ребята-
ми Вадима.

Помню, у Мартина Малхасяна был 
бой в Сочи со Станиславом Нущиком. 
Мартин шел как первый номер, а Нущик 
настроился на хороший бой и дал от-
пор. Попал Мартину, он поплыл. Во вре-
мя этого боя, кстати, была драка. Мар-
тин, конечно, наш товарищ, но я считаю, 
что Нущик мог выиграть тогда. Он попал 
два раза, два раза Ашот (рефери Ашот 
Ашугян. – Прим. «СЭ») останавливал 
бой, что-то подсчитывали. Им дали ни-
чью, из-за этого была драка. А до это-
го, по-моему, Зенцов проиграл Харито-
нову. Сергей тогда выступал за коман-
ду Андраника.

– Сколько платили тогда за бои?
– На тот момент нам платили по 100 

долларов.
– Это в цирке или М-1?
– В цирке. Когда я попал в Питер, 

в М-1, шел как темная лошадка. Туда из-
начально вызвали Амара с Мартином, 
а Сулоев сказал, что есть еще один чело-
век, который тоже выступает и старает-
ся. В общем, я приехал. В тот день на Не-
вском проспекте в казино «Голливудские 
ночи» проводились бои. Там я дрался, 
у меня был финальный бой с Алексеем 
Веселовзоровым. Он тогда уже был из-
вестен, дрался на международных турни-
рах, а я его задушил. Все были удивлены. 
Мне в казино подарили тысячу долла-
ров за бой, еще тысячу в конверте пода-
рил хозяин казино. Это был мой первый 
крупный гонорар. На первых боях в М-1 
платили по 300 долларов.

СОННЕН ПОВТОРЯЛ:  
«ИКРА, ВОДКА!»

– До каких гонораров добрались?
– Нам так платили до 2003 года, пока 

мы не поехали в Штаты. В США мой пер-
вый бой был с Челом Сонненом. За этот 
поединок я получил 2 тысячи долларов.

–  Вы  там проиграли единогласным 
решением судей. Справедливое было 
решение?

– Да, справедливое. После первого 
раунда с Сонненом, у которого борцов-
ская техника хороша, я не мог его удер-
жать. У нас была ошибка в том, что у нас 
старая школа. А у американцев целая си-
стема была. Соннен тогда вышел драть-

ся с весом 98–99 килограммов. А я тогда 
весил где-то 91 кг. Это сейчас наши ре-
бята научились правильно гонять. Мно-
гие живут в Штатах, гоняют, как и аме-
риканцы. Во втором раунде я взял Сон-
нена на рычаг локтя и ломал ему руку, 
это был мой шанс победить, который 
я упустил. Соннен держал мою руку, 
а я тянул его руку, от шорт было санти-
метров 20. Но он держал, держал, при-
шел в себя, настроился и выдернул руку. 
Так и продрались три раунда.

– Та матчевая встреча забыта, но наша 
команда тогда проиграла 1:8. Выиграл 
только Казновский.

– Вот, знаете, Казновский меньше 
всех готовился, но выиграл. Не знаю, 
почему так. Я серьезно относился к по-
единкам. Амар с Семеновым до этого 
ездили в  UFC. Когда Амар провожал 
нас в аэропорту и  увидел радостные 
лица наших ребят, сказал: «Пацаны, 
вы не знаете, куда вы едете. Вам дру-
гой настрой нужен». Второй момент – 
я думаю, что у американцев фармако-
логия лучше, они тогда допинг-кон-
троль не  проходили, именно на том 
турнире. Когда мы  полетели во  вто-
рой раз, был уже более серьезный уро-
вень. Помню ситуацию: идем по кори-
дору, мимо проходит парень. Я у каж-
дого спрашивал: «Как дела?» Спросил 
и  у  этого парня: «What’s up  man?» – 
а  он  мне в  ответ на  английском: «А, 
Гамбарян, ты мой соперник». Все на-
чали смеяться, один парень не  по-
нял, в  чем шутка, а  ему объяснили: 
«Этот парень будет с Арманом драть-
ся». А у этого соперника руки огром-
ные, он на полголовы выше меня. Я го-
ворю: «Он, наверное, пошутил». Си-
дишь, в голове гоняешь это все. Потом 
было взвешивание, я думал, что у него 
крупный корпус, а ноги худые. Затем 
он снял штаны – а там ноги как у куль-
туриста. Настолько на фарме паренек! 
Затем мы  прошли допинг-контроль, 
оставался один бой до моего поединка. 
Открылась дверь, ко мне зашли с каме-
рами человек десять, и все стали гово-
рить, что я не буду драться, потому что 
у соперника нашли допинг.

– Внезапно.
– Я был очень настроен на бой, луч-

ше бы он был. У меня потом сильно бо-
лела голова, глаза покраснели.

– Почему?
– Давление, я переволновался.
– Деньги какие-то заплатили?
– Да.
– Без гонорара за возможную победу?
– Да, получилось, что так.
– Кстати, по поводу Соннена. Он же счи-

тается чуть ли не королем трэштока. Каким 
запомнился вам тогда?

– Был таким же, не поменялся. Что-
то говорил про водку, еще что-то. Я ему: 
«Гуляй вальсом, паренек, что ты  хо-
чешь?» А он все: «Икра, водка!» Навер-
ное, у него только с этим Россия и свя-
зана.

КОГДА САША ЛЕТЕЛ  
НА БОЙ С КРО КОПОМ,  
У НЕГО БЫЛ ПЕРЕГАР

– Что изменилось в клубе с приходом 
братьев Емельяненко?

– Честно, ничего плохого говорить 
не хочу, но скажу, что на тот момент Се-
менов ушел в сторону с их приходом, 
многие другие бойцы тоже. Наверное, 
изменилось то, что все делалось под 
братьев. Федя много бегал, а мы не бе-
гали. Вся работа шла под них.

– Из-за этого были какие-то кон-
фликты?

– Конфликтов не было. Федя сей-
час совсем другой человек. По слухам, 
он  поменялся, когда подался в  веру. 
На тот момент он мог на своих же ре-

бят накричать, сказать какое-нибудь 
оскорбительное слово.

– По делу?
–  Бывало и  не  по делу. Ну  не  по-

лучается у  человека сразу, не  все  же 
рождаются Федорами Емельянен-
ко. Бьет парень боковой чуть криво, 
а  Федор ему: «Ты, баран, почему так 
бьешь? Не  можешь нормально уда-
рить?» Все же уже сформировавшиеся 
личности, можно как-то и  по-друго-
му объяснить. Он не говорил это мне, 
Амару, Мусаилу Алаудинову, Ибрагиму 
Магомедову – в основном, своим ребя-
там. Первым ушел Муса, он создал ко-
манду «Горец». Финкельштейн – пра-
родитель боев, возил нас за границу, 
за счет него российские бойцы начи-
нали, а потом уже каждый искал свой 
путь. Мы  с  Малютиным недавно об-
щались, он говорил, что тесно дружит 
с Хабибом. Сказал, что это он его пер-
вым вытянул в Америку на бои.

– Михаил вообще единственный, кто 
тренировался с Хабибом и Емельяненко.

–  Миша пришел к  нам, когда 
мы  уже ездили в  Кисловодск. Фин-
кельштейн нам все организовывал. 
Раньше мы летали на сборы в Голлан-
дию, а с приходом Емельяненко стали 
ездить в Кисловодск, на бывшую базу 
ЦСКА. До прихода Емельяненко столь-
ко никогда не бегал. Мы в день бегали 
по 15 километров. Разминка – 2 кило-
метра, потом тренировка в  11 часов 
дня – 8 километров, вечером – 5 кило-
метров. Многие ребята, которые имели 
отношение к боям и попадали на сбо-
ры к нам, не выдерживали нагрузок.

– Федор – это машина?
–  Да, точно. Мишу мы  встретили 

как раз там. Он начал участвовать в бо-
ях с  2002–2003 года. Познакомились 
с  ним и  Эриком Агановым, он тоже 
из Кисловодска.

– Расскажите про Александра Еме-
льяненко. Как говорят, он  сложный 
человек. Каким был тогда, когда при-
шел в команду?

– С нами ничего сложного не бы-
ло, все нормально. Что касается Фе-
ди и Саши – это два разных человека. 
Просто Федя – сам по себе дисципли-
на, а  Саша мог отбиться, отвлечься, 
загулять. А так в  команде все было 
нормально, ни с кем из нас он не кон-
фликтовал. Все люди разные. Расска-
жу историю. Утром вышли на размин-
ку – на улице стоят ребята из сборной 
по греко-римской борьбе. Я знал мно-
гих ребят, там были даже олимпийские 
чемпионы – Бароев, Самургашев. Нас 
человек 12, их человек 20. Саша гово-
рит покойному Воронову: «А давайте 
мы сейчас этих с поломанными уша-
ми поломаем!» Владимир ему: «Са-
ша, ты  что? Почему говоришь такие 
вещи?» – а Александр ему: «Да ладно, 
на  каждого по  2–3 человека, и  нор-
мально. Мы же их не боимся». Все ду-
мали: «Лишь бы сейчас ничего тако-
го не было».

Был еще момент с Кро Копом. Я был 
на боях, когда Александр дрался с Кро 
Копом. Я был в раздевалке. Саша, ког-
да тренировался, тренировался хоро-
шо. Но после того, как у нас закончи-
лись сборы в горах, нужно было про-
вести еще две недели в зале. И эти две 
недели явно показали, что Саша гу-
лял. Когда он ехал на бой с Кро Копом, 
у него был перегар. Федя в этом плане 
дисциплинированный, он таких вещей 
никогда не допустил бы. Саша в этом 
плане чуть-чуть любил погулять.

– По поводу тренерского штаба Red 
Devil: вместе с братьями пришли Воро-
нов и  Мичков. Кто тренировал коман-
ду до этого?

–  Был Андрей Сиганов, основной 
тренер. У него был очень хороший пар-
тер, многому меня научил. Был еще 

тренер, борец, мастер спорта. Игорь. 
Фамилию не скажу, не помню, но точ-
но знаю, что его сейчас нет в живых. 
Хороший дядька был. В Америку с на-
ми летал. Давал кроссфиты и все такое. 
Потом, когда пришел Федька, начались 
сборы в Кисловодске, и этих тренеров 
подвинули.

ДАЦИК – РЕАЛЬНО БОЛЬНОЙ

– Кто считался самым безумным бой-
цом в России в нулевых?

– Наверное, ждете, что я скажу про 
Дацика. Он тогда был такой  же бал-
бес, как и  сейчас, просто принял об-
раз, любит, что о нем говорят. Он ни-
когда не был устрашающим для сво-
их ребят. Он реально больной, скажу 
как есть. С ним разговариваешь – как 
будто маленький ребенок. Спраши-
ваешь: «Как ты  научился этот удар 
бить?» – а он отвечает: «У меня ком-
пьютерная игра есть, там боец так же 
кувыркается и бьет». Он брал момен-
ты из  компьютерных игр, и так да-
лее. Был еще момент: нас пригласи-
ли в ночной клуб. Между концертами 
«Ленинграда» и группы «Отпетые мо-
шенники» были боксерские спаррин-
ги. Я был на одном из таких меропри-
ятий, когда один бой был по правилам 
бокса, а другой поединок – по прави-
лам ММА. По ММА выступал мой то-
варищ, Максим Руденский, выиграл. 
Второй бой был с  участием Дацика 
и какого-то пьяного парня. Дацик под-
ставлял голову все два раунда, а потом 
решил за 15 секунд выключить сопер-
ника. Перекрылся, бой остановили, ру-
ку подняли тому парню. Дацик взял 
и  ударил судью. Началась потасовка, 
он  начал кого-то выкидывать с  рин-
га. Казновский стоял, говорил: «Блин, 
ну  все...» Дацика тогда нехило скру-
тили и выкинули из клуба. По-моему, 
он выкинул парня, с которым дрался, 
а тот упал на людей и  какая-то дев-
чонка то ли сломала, то ли подверну-
ла ногу.

У меня должен был быть бой с Да-
циком, но  он  отменился. Не  знаю, 
по какой причине, но я был готов. Са-
ша (Емельяненко. – Прим. «СЭ») пра-
вильно говорит, что разрушит миф 
о том, что у Дацика притупленное чув-
ство боли. Все он чувствует, просто се-
бе придумал что-то.

– Кто же тогда был самым устраша-
ющим?

–  Именно в  поединках  – и  Боб 
Шрайбер, и Айвел были хороши. Это 
если считать наши турниры. А  если 
брать зарубежные – то там можно еще 
много кого назвать.

– А что насчет наших бойцов?
– Да так не скажу.
– Вы закончили с ММА в 28 лет. Поче-

му так рано?
– Я не знаю, как объяснить это. В 29 

я женился, а на тот момент было очень 
мало турниров. Я выиграл бой у Кар-
ла Амоссоу (в июле 2007 года на тур-
нире М-1. – Прим. «СЭ»), тогда он был 
неплох, шел без поражений. На «Лету-
чем голландце», на реке Неве прово-
дили бои. Я выиграл у него единоглас-
ным решением судей. Потом у  этого 
парня был бой с Дмитрием Самойло-
вым, учеником Федора Емельяненко. 
Амоссоу сильно нокаутировал Дми-
трия, меня позвали сделать матч-ре-
ванш. Я сказал: «Я же с ним уже драл-
ся, зачем? Денег заплатят – не вопрос, 
а так с  ним Самойлов драться дол-
жен». Мне сказали, что надо отомстить 
за своего.

Был трудный период, переломный 
момент. Амар уехал, был уже почти 
в завязке с боями. Я тоже уехал и то-
же завязал.

– Не пожалели, что рано закончили?
– Где-то жалею, но с другой сторо-

ны... На тот момент я не знал, что та-
кое фарма, и не употреблял ее. У нас 
не платили такие большие гонорары, 
чтобы бойцы могли себе все сделать. 
Хотя, если  бы были грамотные вра-
чи на тот момент и мне предложили, 
я бы сделал. Сейчас не вижу смысла, 
а многие наши бойцы сидят на фар-
ме. И  в  Pride многие сидели на  фар-
ме, Вандерлей Силва тот же. Когда они 
перешли в UFC, многих поймали. Про 
Федю тоже говорили, что он  что-то 
употреблял, говорили, что все чемпио-
ны Pride недействительны, потому что 
не проходят допинг-контроль.

–  Чем сейчас занимаетесь? У  вас 
на аватаре изображена борьба. Имеете 
отношение к спорту?

– Я живу своим сыном. Он занима-
ется вольной борьбой. Наверное, моя 
генетика дала о  себе знать. Если по-
смотреть на  его фотографии в  пять 
и в шесть лет, то можно увидеть огром-
ную разницу. Как будто его напичкали 
чем-то. Он  стремится, ему нравится, 
он любит борьбу. Все тренеры от него 
в шоке. Я вижу какие-то технические 
моменты и  понимаю, что он делает 
их лучше, чем я, хотя ему шесть лет. 
Я  считаю, что шестилетнего ребен-
ка отдавать на  борьбу рано, но  у  не-
го все немного по-другому. Он дума-
ющий парень.

– Кем работаете?
– У меня свой бизнес. У нас же (в 

Анапе. – Прим. «СЭ») курорт, тут и ре-
сторанный бизнес, и все такое.

ИЛЬЯ АНДРЕЕВ

ЕДИНОБОРСТВА

«И тут Емельяненко говорит: 
«А давайте этих с поломанными 
ушами поломаем»

Ветеран ММА Арман Гамбарян – о полете Александра Емельяненко с перегаром на бой с Кро Копом,  
поражении России от США 1:8 и приемах Дацика из компьютерных игр

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ЧИТАЙТЕ 
НА

Федор (слева) и Александр Емельяненко Дмитрий Голубович ИТАР-ТАСС
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